
Берегите карманыКто замалчивает травмы? Своя картошка ближе к телу
Объемов выращенных жезказганскими фермерами овощей не 
хватает, чтобы обеспечить весь город.
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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Испугавшись пуль, дробящих насыпь 
буквально в нескольких шагах, всадник 
в панике свалился с животного и за-
лег рядом. Под прикрытием товарищей 
группа захвата приблизилась и надежно 
спеленала пленного. Солдаты попыта-
лись поговорить с ним, задав несколько 
вопросов на фарси (переводчик был в 
каждом подразделении), однако тот от-
рицательно мотнул головой, показывая, 

что не понимает. Да и не походил он на 
местного жителя - слишком европейская 
была у него внешность. Пришлось вспо-
минать языки, которые изучали в школе 
(английский, немецкий), но это также не 
принесло результатов. Раздраженные и 
уставшие после боевого выхода бойцы 

несколько раз крепко приложили незна-
комца кулаком. И только тогда, вскинув 
в мольбе руки, пленный что-то залопо-
тал, среди его нечленораздельной речи 
удалось разобрать обращение: «Месье! 
Месье!..»

К счастью, французский знал взво-

дный. Перекинувшись несколькими 
фразами со связанным противником, он 
вызвал по рации командира батальона: 
«Взяли иностранного инструктора, ока-
зался француз». Комбат поздравил под-
чиненного и приказал срочно доставить 
пленного в штаб. Весь взвод радостно 
улыбался - не каждый день попадается 
такая добыча...

За этот бой карагандинец Айтпай Жу-
матаев был представлен к ордену Крас-
ной Звезды, однако так его и не получил, 
наградные документы затерялись в вы-
шестоящих штабах. Это была нередкая 
история. Наш земляк тринадцать раз 
представлялся к медали «За отвагу», од-
нако получил ее только в октябре 1982 
года - за то, что прикрывал отход роты во 
время ожесточенного боестолкновения.

- Боевые награды выдавали очень не-
охотно, зачастую только после серьез-
ного ранения или даже посмертно. Для 
всей остальной страны войны в Афгани-
стане не было, ее старались не показы-
вать - утверждалось, что мы выполняем 
интернациональный долг по оказанию 
помощи братскому народу. Непосред-
ственные командиры говорили по-дру-
гому - что мы защищаем нашу Родину 
на дальних подступах. Однако это была 
самая настоящая война, кровавая и же-
стокая, мы видели ее почти каждый 
день. Гибли наши товарищи, друзья - 
кто-то от пуль душманов, другие от под-
рывов на мине, - рассказывает Айтпай 
Жуматаев. 

В армию он был призван в апреле 1981 
года, ушел со второго курса физкультур-
ного техникума в Караганде. В военкомат 
после повестки явился, не раздумывая, 
- все знали, что первые партии призыв-
ного контингента обычно служат за гра-
ницей, в составе групп советских войск 
в Германии, Польше, на Балканах, в Ав-
стрии, Венгрии, Чехословакии. Однако 
молодежь повезли не в Европу, путь в ко-
торую лежит через Москву, а отправили 
на юг. Учебный полк, в который попали 
карагандинцы, находился в Самарканде 
- и акцент здесь делали на горную под-
готовку. Уже через неделю пребывания 
в учебке среди молодых солдат утверди-
лась уверенность, что служить их отпра-
вят в Афганистан.

ДАТЫ

Память и боль
Ветераны отмечают 33-ю годовщину вывода советских войск из Афганистана

Фархат КИНЖИТАЕВ

Шли первые годы необъявленной войны. Во время одной из боевых операций 191-го отдельного 
мотострелкового полка, дислоцированного в провинции Газни, его бойцы, уже возвращавшиеся на базу, 
заметили двух вооруженных незнакомцев в крестьянской одежде. Кравшиеся по ложбине, они явно пытались 
избежать чужих глаз. Один ехал на муле, второй шел впереди - выступал в роли дозорного и охранника. Группа 
опытных шурави молча «рассыпалась» по камням, выбирая цели. Снайпер первым же выстрелом снял пешего 
душмана, верхового решили брать живым...

- ЭТО БЫЛА САМАЯ НАСТОЯЩАЯ ВОЙНА, КРОВАВАЯ И 
ЖЕСТОКАЯ, МЫ ВИДЕЛИ ЕЕ ПОЧТИ КАЖДЫЙ ДЕНЬ. ГИБЛИ 
НАШИ ТОВАРИЩИ, ДРУЗЬЯ - КТО-ТО ОТ ПУЛЬ ДУШМАНОВ, 
ДРУГИЕ ОТ ПОДРЫВОВ НА МИНЕ.
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На прошлой неделе 
состоялся первый в 
этом году рабочий визит 
Президента Касым-
Жомарта Токаева в 
Российскую Федерацию по 
приглашению Президента 
России Владимира 
Путина. За два дня, 10 и 
11 февраля, Глава нашего 
государства вначале 
посетил Москву, а затем 
один из динамично 
развивающихся регионов 
России - Республику 
Татарстан.

В Москве были проведены на-
сыщенные и, самое главное, пло-
дотворные переговоры нашего 
Президента с Владимиром Пу-
тиным. Беседа, продолжавшаяся, 
к слову, более 4 часов, по оценке 
обоих лидеров, позволила открыто 
и в доверительном ключе обсудить 
наиболее актуальные темы казах-
станско-российской повестки.

Формат переговоров такой от-
крытости только способствовал: 
встреча на высшем уровне была 
организована без оглядки на 
«социальное дистанцирование» 
- были и полноценные рукопо-
жатия, и дружеские объятия. По 
нынешним «ковидным» временам 
такой прием на высшем уровне - 
большая редкость. Таких важных 
гостей, как президенты Ирана и 
Франции, Путин встречал холодно 
и вел с ними переговоры на почти-
тельном расстоянии, через длин-
ный стол.

Сама встреча Касым-Жомарта 
Токаева и Владимира Путина со-
стоялась в зале Кремля с камином, 
и по протоколу рассадка президен-
тов была на расстоянии одного ме-

тра. И тот факт, что встреча с Пре-
зидентом Казахстана состоялась в 
таком близком формате, говорит о 
поистине дружественных отноше-
ниях двух стран. Это было очень 
заметно и по саммиту СНГ, кото-
рый прошел в Санкт-Петербурге 
в конце прошлого года. Владимир 
Владимирович и Касым-Жомарт 

Кемелевич в одной машине пе-
редвигались по улицам города и 
обсуждали двусторонние отноше-
ния.

Переговоры в Кремле заверши-
лись подписанием внушительного 
пакета соглашений в сфере обра-
зования, цифровизации, освоения 
космоса, подготовки специали-

стов в области мирного исполь-
зования атомной энергии. Были 
достигнуты предметные догово-
ренности по расширению сети фи-
лиалов ведущих российских вузов 
в Казахстане, а также по подготов-
ке востребованных специалистов 
в рамках нашей стипендиальной 
программы «Болашақ». В этом 

направлении уже начата работа 
по созданию филиалов МИФИ 
в Алматы и университета имени 
Губкина в Атырау. Ведутся пере-
говоры с МГТУ имени Баумана и 
рядом других учебных заведений 
по открытию их представительств. 
АО «Центр международных про-
грамм» подписало меморандумы с 
6 ведущими техническими вузами 
Российской Федерации (МИФИ, 
МФТИ, РГУ им. Губкина, МГТУ 
им. Баумана, ИТМО, МИСиС) о 
сотрудничестве в рамках програм-
мы «Болашақ».

Здесь необходимо отметить по-
ложительное отношение Владими-
ра Путина к безусловно полезным 
инициативам Касым-Жомарта То-
каева в этом вопросе. Президент 
Казахстана считает, что эти благие 
начинания помогут переформати-
ровать наше образование в сторо-
ну получения молодыми людьми 
передового технического образо-
вания.

Министерство цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокосми-
ческой промышленности Респу-
блики Казахстан и Министерство 
цифрового развития, связи и мас-
совых коммуникаций Российской 
Федерации подписали Меморан-
дум по обмену опытом в области 
цифровизации. Документ направ-
лен на развитие сотрудничества в 
области цифрового развития, в том 
числе обучение государственных 
служащих обеих стран необходи-
мым техническим и организаци-
онным навыкам. Также закрепле-
ны договоренности по совместной 
реализации программы подготов-
ки цифровых руководителей обеих 
сторон, по запуску интенсивной 
программы подготовки и повыше-
ния квалификации для IT-специ-

алистов, по обеспечению и под-
держке инструментов цифровой 
трансформации на базе междуна-
родного технопарка Astana Hub и 
по обмену опытом в сфере приме-
нения инструментов искусствен-
ного интеллекта и анализа боль-
ших данных в рамках цифровой 
трансформации наших стран.Зна-
чимым итогом переговоров стало 
и соглашение о сотрудничестве 
между АО «НК «Қазақстан тeмip 
жолы» и АО «Трансмашхолдинг», 
которое предусматривает постав-
ки маневровых и магистральных 
локомотивов, грузовых вагонов 
и другой продукции российского 
железнодорожного машинострое-
ния. ТМХ - крупнейший произво-
дитель продукции железнодорож-
ного машиностроения в России 
и долгие годы является одним 
из основных партнеров АО «НК 
«ҚТЖ».

Как заявил Владимир Путин, 
Россия будет делать все, чтобы 
поддержать Касым-Жомарта То-
каева.

- Мы уверены, что россий-
ско-казахстанское сотрудничество 
будет и далее расширяться, идти 
по нарастающей. Президент Ка-
захстана проинформировал, что 
в Казахстане начинается реализа-
ция комплексного плана первоо-
чередных мер, направленных на 
то, чтобы повысить социальную 
защищенность граждан, искоре-
нить коррупцию, модернизиро-
вать экономику, укрепить силовые 
структуры страны. Мы желаем ка-
захстанским партнерам успехов в 
выполнении намеченных планов и 
готовы всемерно этому содейство-
вать, - отметил Президент России.

Краткосрочный визит с долгосрочными перспективами
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МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

 250 жалоб поступило в прошлом году от работников системы 
здравоохранения.



2 № 18 (22856) 15 февраля 2022 года, вторникwww.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru Индустриальная КАРАГАНДА

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Что стоит за срывами 
планов по возведению 
жилья для очередников 
и социально значимых 
объектов и кто за это 
несет ответственность, как 
бороться с материнской 
и младенческой 
смертностью, почему 
медики не держатся 
за работу? Ответы на 
эти и многие другие 
вопросы прозвучали 
на заседании акимата 
Карагандинской области 
под председательством 
главы региона Жениса 
Касымбека. 

В здоровом теле - 
здоровый дух

В первую очередь каждого чело-
века волнует собственное здоро-
вье и здоровье близких. Особенно 
это актуально во время пандемии. 

- Несмотря на напряженную 
эпидемиологическую ситуацию, 
по итогам 2021 года удалось ста-
билизировать и улучшить показа-
тели здоровья населения. Сниже-
ны заболеваемость и смертность 
от туберкулеза. Показатель смерт-
ности от злокачественных образо-
ваний снизился на 4,7 процента. 
Таким образом, нами достигнуты 
пороговые значения 11 индикато-
ров Государственной программы 
развития здравоохранения, - со-
общил руководитель управления 
здравоохранения Гамаль Токсан-
баев. 

В числе недостигнутых - мате-
ринская и младенческая смерт-
ность. Основные причины - низ-
кий уровень здоровья женщин, 
дефицит и недостаточный уро-
вень квалификации специалистов 
службы родовспоможения и неу-
довлетворительная оснащенность 
ее подразделений. 

- Кроме того, есть вопросы по 
организации медицинской помо-
щи в поликлиниках, в том числе 
обеспечение их безусловной до-
ступности и своевременности. 
Решение указанных проблем в 
первую очередь легло в основу 
проекта развития здравоохране-
ния Карагандинской области в 
2022 году с учетом того, что он 
объявлен Годом детей, - информи-
ровал глава управления здравоох-
ранения. - Определяя планы, мы 
руководствовались поручениями 
Главы государства, а также зада-
чами, обозначенными в нацио-
нальном проекте «Качественное 
и доступное здравоохранение для 
каждого гражданина «Здоровая 
нация». 

В этом году завершается стро-
ительство операционно-реани-
мационного блока областного 
онкодиспансера, что позволит уве-
личить число операций на 1000 в 
год, расширить спектр и объем эн-
доскопических и малоинвазивных 
вмешательств, а также улучшит 
условия выхаживания и пребыва-
ния пациентов. 

Говоря о развитии кадрового 
потенциала, Г. Токсанбаев отме-
тил, что во главу угла ставится во-
прос обеспечения привлекаемых 
специалистов служебным жильем. 
В прошлом году 199 молодых вра-
чей получили благоустроенные 
квартиры. В 2022 году запланиро-
вано столько же. Для этого рекон-
струируют здания в селе Доскей 
и детской областной клинической 
больницы после ее переезда на 
Юго-Восток Караганды. 

Одна из основных проблем здра-
воохранения - миграция врачей 
или вовсе их уход из профессии. 
Главной причиной тому доклад-
чик назвал оплату их труда:

- В этом вопросе мы не пола-
гаемся только на государство, 
которое в текущем году уже с ян-
варя обеспечило рост заработной 
платы медработников от 20 до 
30 процентов. По рекомендации 
управления здравоохранения на 
мотивацию немедицинского пер-
сонала, особенно низкооплачивае-
мых категорий, направляются соб-
ственные средства предприятий. 
Это позволило в прошлом месяце 
поднять оклады в среднем на 30 
процентов. 

Например, если врачи в среднем 
получали 272 239 тенге, то сейчас 
это 354 446 тенге. Максимум - 
почти 455 тысяч тенге. Водители, 
дворники, уборщицы, бухгалтеры, 
юристы, рабочие по обслужива-
нию зданий теперь получают в 
среднем 110 тысяч тенге против 
прошлогодних 82 тысяч. 

- Так сложилось, что практи-
чески все проблемы по закрепле-
нию врачей в регионах ложатся 

на плечи системы здравоохране-
ния. Квартир, которые мы предо-
ставляем, крайне недостаточно. 
Не выплачиваются подъемные, 
не оказывается содействие в обе-
спечении детей медиков местами 
в детсадах и многое другое. Хо-
телось бы, чтобы в регионах эта 
работа велась индивидуально с 
учетом потребностей и пожела-
ний прибывающих специалистов, 
- подчеркнул руководитель об-
лздрава. 

Он также отметил, что 11 янва-
ря в своем обращении Глава госу-
дарства дал ряд поручений, среди 
которых - обеспечение детей с 
редкими заболеваниями лекар-
ствами за счет фонда «Қазақстан 
халқына». До этого времени на эти 
цели выделялись деньги из мест-
ного бюджета по решению сессии 
областного маслихата. При этом 
возникали определенные трудно-
сти с приобретением и доставкой 
жизненно важных препаратов в 
страну. В нашей области на лече-
ние 44 детей необходимо более 2 
млрд тенге в год. 

- Острые вопросы вы отмети-
ли в своем выступлении - высо-
кая материнская и младенческая 
смертность. По онкологии мы не 
самый благополучный регион. Из 
года в год одни и те же проблемы. 
Что делается для их решения? - 
уточнил аким области. 

По информации докладчика, 
управление разработало региональ-
ную программу по улучшению ка-
чества оказания медицинской помо-
щи в первую очередь беременным, 
роженицам и детям до года. Во гла-
ве угла - оснащение медицинской 
техникой крупных организаций и 
решение кадрового вопроса. 

- Хотел бы услышать ответ на 
вопрос по качеству содержания 
стационаров, питания, отношения 
персонала. В последнее время в 
соцсетях население высказывает 
недовольство. Кто контролирует 
этот процесс? Выделяются огром-
ные деньги: 20 процентов бюд-
жета области - это бюджет меди-
цины. Где результаты? - отметил 
Женис Махмудович. 

Под крышей дома своего
Качество жизни - это прежде 

всего собственные квадратные ме-
тры. 

Руководитель управления стро-
ительства, архитектуры и градо-
строительства Абзал Жайлыбаев 
сообщил, что за 2019-2021 годы 
было введено 1,6 млн квадратных 
метров жилья. Не завершено стро-
ительство домов в Абае, Приозер-
ске, Шахтинске, Бухаржырауском, 
Осакаровском и Нуринском райо-
нах:

- Основные причины - судеб-

ные разбирательства с подрядны-
ми организациями, отставание от 
графика производства работ, кор-
ректировка в связи с удорожанием 
строительных материалов. 

В приоритете остаются восста-
новление пустующих домов, вы-
куп арендного, строительство и 
выкуп кредитного жилья. 

В этом году управление высту-
пает заказчиком 22 социально зна-
чимых объектов. 

- Продолжится строительство 
шести объектов, переходящих с 
прошлого года: три ФОКа в горо-
дах Жезказгане, Шахтинске и селе 
Егиндыбулак, два крытых хоккей-
ных корта в селе Шахтерском и 
поселке Нура, сельский клуб в селе 
Курма. Кроме того, начинается воз-
ведение ФОКа в поселке им. Г. Му-
стафина, - доложил А. Жайлыбаев. 

Не обошел он вниманием и 
существующие проблемы. В их 
числе - так называемые «сырые» 
проекты. Как было подчеркнуто, 
при разработке типовых проектов 
применяются материалы, кон-
струкции и оборудование, которое 
не производится в Казахстане, что 
приводит к необходимости вне-
сения изменений по замене от-
сутствующих материалов. Кроме 
того, проектировщики не рассма-
тривают конструктивную часть 
здания - они разрабатывают толь-
ко фундамент и инженерные сети. 
Эти ошибки дублируются на все 
объекты привязки. В последние 
годы в ходе строительства выяви-
лись проблемы с некачественно 
разработанными проектами. 

- В этой связи, Женис Махму-
дович, прошу поручить акимам 
городов и районов обеспечить 
должный контроль качества раз-
рабатываемых на местах проек-
тов по строительству социально 
значимых объектов, жилья и ин-
женерной инфраструктуры. От-
дельное внимание обращать на 
применение стройматериалов 
и оборудование отечественного 
производства и при выявлении 
подобных нарушений принимать 
строгие меры в отношении ответ-
ственных лиц, - обратился руково-
дитель управления. 

В свою очередь аким области 
поднял вопрос качества строи-
тельства социального жилья и на-
звал «Трилистник» в Караганде, 
дома в Каражале, Жайреме.

- Причины разные. Подрядные 
организации говорят об удоро-
жании материалов и так далее. В 
прошлом году из Национально-
го фонда, областного и местного 
бюджетов были выделены сред-
ства на выкуп 500 квартир, из них 
350, или порядка 70 процентов, - в 
новостройках. Здесь ситуация дру-
гая: подрядные организации, нао-
борот, заинтересованы в качестве 

- если оно не устраивает, то акимат 
не будет выкупать. Мы предлага-
ем поменять подход. Получается, 
что акимат бегает за подрядными 
организациями с просьбами за-
вершить объект в срок. То есть мы 
становимся заложниками, - отве-
тил А. Жайлыбаев.

- На расширенном заседании 
Президент сказал, что упор будет 
делаться на поддержку по аренде 
жилья. На этот и следующий год 
суммы увеличиваются. Акиматы 
больше не будут строить жилье 
либо в ограниченном объеме. В 
основном это аренда. Так проис-
ходит во всем мире. Поэтому аки-
маты должны перестроить эту ра-
боту, - поручил глава региона. 

На заседании был объявлен вы-
говор акиму Осакаровского райо-
на Нуркену Кобжанову. Причина 
веская - в прошлом году 22 вы-
пускника детских домов, которые 
годами стоят в очереди, из-за нека-
чественной работы акимата не по-
лучили долгожданные квартиры.

- Это вопиющий случай. Сейчас 
говорить, что подрядчик некаче-
ственно выполнил свою работу, не 
надо. Вы с ним работали, и не пер-
вый год. Вы несете за это персо-
нальную ответственность. Какое 
доверие может быть к руководству 
района со стороны многодетных, 
детей-сирот, которые не получи-
ли запланированное жилье. У вас 
1 200 человек в очереди, две трети 
из них - выпускники детских до-
мов, - сказал Женис Касымбек.

Не лучшим образом складыва-
ется ситуация в поселке Агадырь. 
Как отметил глава региона, еще 
два года назад аким Шетского рай-
она показывал, что строительство 
началось:

- Бездарное проектирование, 
отсутствие контроля, удорожание, 
удлинение сроков - люди жалуют-
ся, а акиму района все равно. Те-
перь по не завершенным в срок со-
циальным объектам. В Сатпаеве в 
детском саде я, наверное, был 5-6 
раз. Уже стыдно туда ездить. Сто-
имость уже другая. Это бюджет-
ные деньги. Это безответственный 
подход города к этому вопросу. 
В Жезказгане тоже детсад стоит 
уже несколько лет. В Караганде - 
наружные сети к детскому саду, в 
Темиртау - вопросы электроснаб-
жения. По регионам в области 5 
объектов, не завершенных в срок. 
Асылбек Жексенбаевич, за срыв 
социально важных объектов в те-
чение суток внесите предложение 
по наказанию конкретно каждого 
ответственного руководителя, - 
поручил Женис Махмудович сво-
ему первому заместителю А. Дуй-
себаеву. - Самое обидное, что по 
всем этим объектам финансиро-
вание было стопроцентно выделе-
но администратором, в том числе 

и из республиканского бюджета. 
В качестве одной из главных 

задач этого года глава региона 
назвал завершение строительства 
областной многопрофильной дет-
ской больницы, которое тянется с 
2013 года. 

- В этом году финансирование 
выделяется в полном объеме. 
Управления здравоохранения и 
строительства должны обеспечить 
ввод этого объекта желательно 
до 1 июня, к Дню защиты детей, 
- обозначил конкретный срок Же-
нис Касымбек.

С ветерком и комфортом
Еще один важный вопрос - со-

стояние дорог и работа обще-
ственного транспорта. Как стало 
известно, в этом году грядет мас-
штабная реконструкция трассы 
между областным центром и горо-
дами Жезказганом и Каркаралин-
ском. Планы ремонтной кампании 
озвучил руководитель управления 
пассажирского транспорта и авто-
мобильных дорог Канат Шаймин. 

Как было отмечено, по направ-
лению Караганда - Жезказган про-
ектно-сметная документация уже 
разработана. На сегодня начаты 
конкурсные процедуры, итоги ко-
торых будут подведены в скором 
времени. 

- Что касается дороги Жезказган 
- Кызылорда, в среду в министер-
стве было совещание. По участку 
на территории Карагандинской 
области подрядчик должен опре-
делиться в ближайшие месяцы. В 
мае министерство планирует офи-
циальное открытие строительства 
дороги на всем протяжении. Ка-
раганда - Жезказган: на этот год 
выделяется 1,7 миллиарда тенге 
на завершение проектирования. 
Это говорит о том, что в следую-
щем году, возможно, министер-
ство начнет ее реконструкцию. 
Караганда - Каркаралинск: первая 
сумма на этот год на начало проек-
тирования выделяется. При уточ-
нении будем также просить, чтобы 
министерство увеличило объемы 
финансирования и завершило 
проектирование, чтобы мы могли 
в более короткие сроки начать ра-
боты, - информировал участников 
совещания глава региона

К. Шаймин отметил, что реали-
зация всех проектов будет сопро-
вождаться филиалом Националь-
ного центра качества дорожных 
активов на предмет качества вы-
полнения работ и применяемых 
материалов. 

Чтобы не было беды
Интересы человека труда - 

во главе угла. Об этом еще раз 
напомнил аким области по-

сле выступления руководителя 
управления промышленности и 
индустриально-инновационного 
развития Мурата Кыдырганбе-
кова.

- Вопрос номер один - это про-
мышленная безопасность. Еже-
годно регистрируются случаи 
травматизма и летального исхо-
да. Дальше это невозможно тер-
петь. В конце месяца совместно 
с департаментом промышлен-
ной безопасности Министерства 
индустрии проведем полный 
разбор по каждой шахте, рудни-
ку и заводу. Это касается всех 
крупных предприятий региона. 
Надо прекращать вспоминать 
эти вопросы в тех случаях, ког-
да происходит трагедия, - сказал 
Женис Касымбек, поручив свое-
му заместителю Вадиму Басину 
приступить к подготовке сове-
щаний. - Прошу подойти крити-
чески и, не скрывая, поднять все 
вопросы. 

Второй актуальный вопрос на-
шего региона, сказал он, - трудо-
вые отношения на промышленных 
предприятиях: 

- Начало января показало, что 
во многих коллективах были во-
просы к работодателям, профсо-
юзам и местным властям. Риски 
трудовых конфликтов и споров 
должны постоянно рассматри-
ваться на заседаниях трехсторон-
них комиссий под председатель-
ством акимов городов, районов с 
участием профсоюзов и работо-
дателей. По имеющейся у меня 
информации, в прошлом году в 
городах и районах было проведе-
но 114 заседаний региональных 
комиссий, и только в 22 участво-
вали сами акимы. Это говорит 
о том, что они не считают этот 
вопрос приоритетным. Потом 
говорим, что коллективы имеют 
претензии по зарплате, социаль-
но-бытовым условиям, условиям 
труда, и в авральном режиме все 
государственные органы занима-
ются решением этой проблемы. 
Руководители городов и районов 
сами в течение года должны по-
стоянно на еженедельной основе 
встречаться с коллективами. Вы 
лучше всех знаете, где какие про-
блемы существуют. 

По итогам трагедии на шахте 
прошел не один десяток совеща-
ний в трехстороннем формате. 
Есть определенные положитель-
ные результаты. Но профсоюзы 
не должны заниматься этой ра-
ботой от трагедии до трагедии. 
Она должна быть постоянной, 
ежедневной. Очень много вопро-
сов и требований у рабочих, и в 
своей массе они обоснованны. 
Не обращая внимания на запро-
сы трудовых коллективов, завтра 
можем получить очень большие 
негативные последствия. Прези-
дент постоянно говорит о «слы-
шащем государстве». Руководи-
тели предприятий, профсоюзов, 
акимы должны слышать работ-
ников, - подчеркнул аким обла-
сти.

Никакой отдачи
Глава региона заострил внима-

ние на работе Специальной эко-
номической зоны «Сарыарка». 
По информации М. Кыдырганбе-
кова, на сегодняшний день на ее 
территории зарегистрировано 22 
участника, из которых лишь во-
семь действующих. Остальные 14 
проектов находятся на стадии ре-
ализации. 

- За весь период деятельности 
объем привлеченных инвести-
ций составил 104,4 миллиарда 
тенге. Действующие предпри-
ятия произвели продукцию на 
сумму свыше 130 миллиардов 
тенге, создано более 700 новых 
рабочих мест. Объем экспорта 
составил 71,9 миллиарда тенге. 
В текущем году планируется за-
пуск трех импортозамещающих 
проектов на 8,9 миллиарда тенге 
с созданием порядка 200 рабочих 
мест, - рапортовал Мурат Кыды-
рганбеков.

Однако глава региона скептиче-
ски отнесся к этим цифрам. На-
помним, СЭЗ «Сарыарка» была 
создана в 2011 году. 

- У СЭЗ с учетом вложенных 
инвестиций отдача для государ-
ства неэффективна. Предприятия 
загружены на 30-50 процентов, 
то есть не работают на полную 
мощность. Более 100 миллиар-
дов тенге государство вложило в 
инфраструктуру, а общим объем 
произведенных товаров соста-
вил чуть более 130 миллиардов. 
Возврат очень слабый. В этом 
году запускаются три предприя-
тия. Они тоже не самые крупные. 
Крупных новых объектов в СЭЗ 
не видим, - подчеркнул Женис 
Касымбек.

Иное дело - индустриальная 
зона «Saran», которая начала ра-
боту всего год назад. Пока здесь 
реализуется 4 проекта на сумму 
137,2 млрд тенге с созданием 1 516 
рабочих мест.

В ближайшее время будут при-
влечены новые инвесторы для за-
полнения этой площадки. 

На особом контроле
Работа ряда областных управлений подверглась критике

Коллаж Натальи Романовской
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Хочу напомнить, что в этом году 
в истории отношений Республики 
Казахстан и Российской Федерации 
отмечается важная дата - 30-летие 
установления дипломатических от-
ношений между странами.

За это время, опираясь на креп-
кие узы дружбы, общность исто-
рии, ментальную близость наро-
дов Казахстана и России, высшие 
руководители стран выстроили 
образцовое межгосударственное 
сотрудничество и добились впе-
чатляющих успехов по всем на-
правлениям. Взаимоотношения 
между нашими государствами 
являют всему международному 
сообществу яркий пример насто-
ящего добрососедства, надежного 
союзничества и стратегического 
партнерства.

Очень плодотворно прошла 
встреча Касым-Жомарта Токаева 
с Председателем Правительства 
Российской Федерации Михаи-
лом Мишустиным, на которой об-
суждались вопросы дальнейшего 
продвижения делового партнер-
ства между нашими странами. 
Президент призвал направить все 
усилия прежде всего на реализа-
цию достигнутых в ходе состояв-
шегося визита договоренностей и 
добиться конкретных результатов.

После насыщенных продуктив-
ных переговоров в Москве рабо-
чий визит Главы государства в 
Российскую Федерацию продол-
жился в Республике Татарстан. 
Поездка в Казань стала первой 
для казахстанского лидера в этот 
самобытный город, известный 

своей тысячелетней историей и 
богатейшим культурным насле-
дием.

Издревле казахов и татар свя-
зывают настоящая дружба, общ-
ность истории, религии и практи-
чески единый язык. Взятие Казани 
Иваном Грозным в середине XVI 
века оставило особый след в ка-
захском фольклоре, в частности 
в поэмах «Шора батыр» и «Нəрік 
батыр», повествующих о подви-
гах храброго предводителя Шоры 
Нарикулы. Также известен кюй 
«Казанский поход». С историей 
Казани тесно связана и интелли-
генция Алашорды. Татарская и 
Алашская автономии тесно взаи-
модействовали. Первые казахские 
книги также были изданы в Каза-
ни. Кроме того, стоит выделить 
имя видного деятеля Алашорды 
Уалитхана Танашулы, жившего в 
Казани и работавшего в Татарском 
правительстве. Словом, два род-
ственных народа давно связаны 
крепкими узами. На протяжении 
многих веков татары проявляли 
самое доброе отношение к казах-
скому народу.

Вечером 10 февраля в Казани 
Касым-Жомарта Токаева встре-
чали Глава республики Рустам 
Минниханов и сопровождающие 
его лица. Символичный момент 
- воздушная гавань Казани но-
сит имя выдающегося татарского 
поэта Габдуллы Тукая, чье имя 
тесно связано и с нашей страной. 
Габдулла Тукай прожил в городе 
Уральске 12 из 26 лет своей корот-
кой жизни. Там он успел написать 
ряд произведений, вошедших в зо-
лотой фонд татарской литературы. 

В Уральске есть бюст, а также ули-
ца, названные его именем. Улицы 
в его честь также есть в других 
городах Казахстана, в том числе в 
Нур-Султане, Алматы и Шымкен-
те.

Погода в Казани в дни нашего 
визита была снежной, но не особо 
морозной. Город очень впечатлил. 
Казань - современный мегаполис 
с богатым историческим про-
шлым, там удачно гармонируют 
исламские и православные цен-
ности.

Программа визита Главы госу-
дарства в Татарстан началась с по-
сещения Казанского Кремля, исто-
рия которого насчитывает тысячу 
лет. Здесь Касым-Жомарт Токаев 
посетил мечеть «Кул Шариф» и 
Благовещенский собор. Прези-
дент был впечатлен увиденным, 
отметив символичность добросо-
седского расположения мусуль-
манской мечети и православного 
храма в минутной ходьбе друг от 
друга.

На территории Казанского 
Кремля также расположен Прези-
дентский дворец, где Касым-Жо-
март Токаев и Рустам Минниханов 
провели двустороннюю встречу с 
участием официальных делега-
ций. Следует отметить, что Глава 
Татарстана сопровождал казах-
станского лидера на протяжении 
всего пребывания в республике. 
Очевидно, что у них сложились 
дружеские отношения. Их встреча 
в Казани стала третьей по счету за 
последние 10 месяцев.

В начале встречи Президент на 
казахском языке отметил, что в 
бытность своей работы на дипло-

матической службе и заместите-
лем Генерального секретаря ООН 
посетил много городов, стран и 
материков, а Казань посещает 
впервые,  в полушутку сказав «ұят 
болды» по этому поводу и доба-
вив, что «лучше поздно, чем ни-
когда».

Кроме того, на эту встречу от 
татарской стороны был приглашен 
руководитель национально-куль-
турной автономии казахов Татар-
стана Сагит Джаксыбаев, который 
рассказал Касым-Жомарту Токае-
ву об истории создания и деятель-
ности казахской общины. В 1992 
году он основал Ассамблею наро-
дов Татарстана, которую возглав-
лял до 2007 года. В настоящее вре-
мя в республике проживают около 
2 тыс. казахов, больше половины 
из которых  студенты.

Основное внимание в ходе бе-
седы было уделено развитию тор-
гово-экономической и инвестици-
онной кооперации. Тесные связи 
Казахстана и Татарстана обуслов-
лены не только исторической бли-
зостью двух народов, общими кор-
нями и духовными ценностями, 
но и активными экономическими 
контактами.

Ярким свидетельством этого яв-
ляется то, что Татарстан занимает 
одно из ведущих мест среди субъ-
ектов России по уровню и масшта-
бам сотрудничества с Казахста-
ном, которое растет из года в год.

Показательным примером это-
го взаимодействия является дея-
тельность флагманов экономики 
республики - «ТАНЕКО» и «Ка-
мАЗ».

Важнейшим пунктом програм-

мы визита лидера Казахстана в 
Татарстан стало посещение заво-
дов этих предприятий, располо-
женных в Нижнекамске и Набе-
режных Челнах соответственно. 
Безусловно, эти корпорации вно-
сят значительный вклад в разви-
тие торгово-экономических отно-
шений наших стран. К примеру, 
на сегодняшний день в активной 
фазе находятся три проекта по 
строительству заводов по выпу-
ску автокомпонентов «КамАЗ» и 
автомобильных шин «Татнефть» 
в Костанайской и Карагандин-
ской областях. На подходе еще 
три крупных проекта с участием 
этих компаний. В свою очередь в 
Татарстане плодотворно работают 
порядка 40 совместных предпри-
ятий с участием казахстанского 
капитала.

Помимо этого, в ходе посещения 
завода «ТАНЕКО» в Нижнекамске 
Касым-Жомарт Токаев встретился 
с молодыми специалистами из Ка-
захстана, проходящими практику 
в компании «Татнефть». Недавно 
было подписано соглашение о со-
трудничестве между «Татнефтью» 
и геологоразведочным колледжем 
города Семея, в рамках которого с 
текущего года студенты казахстан-
ского колледжа будут проходить 
практику на этом предприятии. 
Аналогичная встреча состоялась и 
в Набережных Челнах, где казах-
станцы повышают квалификацию 
на заводе компании «КамАЗ». А 
по возвращении домой будут ра-
ботать на заводе этого предприя-
тия в Костанае.

Татарстан - безусловно, разви-
тый во всех отношениях регион 

России. Эта республика сохрани-
ла свою национальную самобыт-
ность, но в то же время сделала 
мощный рывок в технологическом 
развитии.

В Казани в честь лидера Казах-
стана также были организованы 
прием и концерт от имени Прези-
дента Татарстана, в ходе которого 
были исполнены казахские, татар-
ские, русские песни, в том числе 
произведения Шамши Калдаякова 
и других композиторов.

Возвращаясь на родину, Ка-
сым-Жомарт Токаев традиционно 
делится своими впечатлениями. 
По поводу этой поездки Прези-
дент выразил удовлетворение 
итогами своего краткосрочного, 
но весьма содержательного ви-
зита в Российскую Федерацию, 
отметив его успешность с точки 
зрения дальнейшего укрепления 
стратегического партнерства и со-
юзничества между Казахстаном и 
Россией.

Касым-Жомарт Токаев считает, 
что нынешний визит в Россий-
скую Федерацию и переговоры на 
высшем уровне, без всякого преу-
величения, стали очень важными, 
если не самыми важными, кото-
рые состоялись в последние годы 
между Казахстаном и Россией. 
Полагаю, эту точку зрения разде-
ляет и российский лидер.

Берик УАЛИ,
 пресс-секретарь 

Президента 
Республики Казахстан

«Казахстанская правда», 
14 февраля 2022 года

Краткосрочный визит с долгосрочными перспективами
 СТР. 1

Фархат КИНЖИТАЕВ

Обильный снегопад и 
сильный ветер стали 
причиной большого 
числа ДТП на дорогах 
областного центра. Еще в 
выходные было закрыто 
движение для всех видов 
автотранспорта по целому 
ряду направлений.

Как сообщает пресс-служба 
департамента полиции Караган-
динской области, к настоящему 
времени было зафиксировано 44 
аварии, одна из них, к сожалению, 
со смертельным исходом. В свя-
зи с этим стражи порядка просят 
автомобилистов воздержаться от 
дальних поездок, так как из-за 
сложных погодных условий на 
дорогах возможно возникновение 
заносов.

В минувшее воскресенье на 
трассе Екатеринбург - Алматы, а 
именно на мостовой развязке око-
ло Темиртау, произошло ДТП с 
участием 7 автомашин, обошлось 
без пострадавших. Водитель гру-
зовой автомашины «DAF», двигав-
шийся в сторону Караганды, из-за 
плохой видимости не справился с 
рулевым управлением и совершил 
наезд на 6 автомашин («Toyota 
Camry», «Volkswagen Vento», 
«Renault Duster», «Renault Logan», 
«Volkswagen Polo» и грузовик 
«Volvo»). 

ДТП со смертельным исходом 
допущено на проспекте Шахтеров 
в Караганде, где на нерегулируе-
мом пешеходном переходе совер-
шен наезд на 70-летнюю женщину. 
Потерпевшая от полученных травм 
скончалась в больнице. В отноше-

нии 34-летнего водителя начато до-
судебное расследование.

Также, по информации областно-
го ДЧС, 13 февраля в 30 км от села 
Актогай Актогайского района спа-
сателями на очищенный участок 
дороги отбуксированы два легко-
вых автомобиля, которые съехали в 
кювет. В салоне автомашины нахо-
дились 4 человека, в медицинской 
помощи не нуждались. При этом 
были задействованы 5 спасателей 
и 2 единицы техники.

- Еще раз напоминаем, что зим-
няя дорога требует повышенно-
го внимания и ответственности. 
Особенно это касается загородных 
трасс, где в случае экстренной си-
туации водитель рискует остать-

ся один на дороге. Рекомендуем 
следить за прогнозами погоды, по 
возможности откладывать дальние 
поездки. Отправляясь в путь, обя-
зательно убедиться в исправности 
транспортного средства. В случае 
ограничения движения из-за непо-

годы на постах водители должны 
соблюдать меры безопасности и 
подчиняться требованиям сотруд-
ников полиции, - сообщил началь-
ник управления местной полицей-
ской службы ДП Карагандинской 
области Куаныш Зарубаев.

В свою очередь глава городской 
администрации Ермаганбет Бу-
лекпаев в социальных сетях сооб-
щил, что с улиц вывезено более 7 
тысяч кубометров снега, а комму-
нальные службы работают в уси-
ленном режиме в две смены. По-
скольку, по уверениям синоптиков, 
снегопад будет продолжаться еще 
несколько дней, работа по очистке 
и посыпке автодорог, тротуаров не 
прекращается.

Вместе - проще 
и эффективнее
Сымбат АКИМХАНОВА

Вступление Казахстана в ООН в марте 1992 года 
помогло тогда еще молодому государству добиться 
весомых успехов на международной арене. Годовщине 
этой даты была посвящена Международная 
научно-практическая конференция «Достижения 
казахстанской государственности и права: 
международные и внутригосударственные аспекты», 
которая прошла в Карагандинском университете 
Казпотребсоюза. 

Как известно, Организация Объединенных Наций работает в 
четырех направлениях, а именно - поддерживает мир и безопас-
ность на планете, помогает в развитии дружественных отношений 
между странами, согласовывает действия разных стран, а также 
обеспечивает сотрудничество в решении международных проблем 
и уважении прав человека. На форуме уделили особое внимание 
последнему аспекту. Были подняты вопросы кибербезопасности, 
судейской неприкосновенности, о гармонизации законодательства 
государств-членов Евразийского экономического союза, актуаль-
ные проблемы в борьбе с коррупцией. Обсудили также конститу-
ционный принцип равенства граждан перед законом и судом, ста-
новление и развитие фоноскопической экспертизы в Казахстане. 

- Для казахстанцев ушедший год был юбилейным, мы отмечали 
30-летие Независимости нашей страны. По меркам истории, 30 лет 
- это всего лишь мгновение, однако для нас этот период вместил 
в себя целую эпоху из трудностей и побед, кризисов и достиже-
ний, - отметила, открывая конференцию, проректор по научно-ис-
следовательской и интеграционной деятельности Карагандинско-
го университета Казпотребсоюза Гульмира Накипова. - Первое 
десятилетие - время закладки фундамента для нового Казахстана, 
когда были утверждены государственные символы, введена наци-
ональная валюта, принята Конституция РК. Вторая декада стала 
периодом расширения горизонтов, во время третьей были реали-
зованы масштабные государственные программы. И вот мы стоим 
на пороге четвертого десятилетия, времени политических и эконо-
мических реформ, которые позволят нашей стране стать сильным 
и конкурентоспособным государством на международной арене. 

В работе конференции приняли участие более 40 ведущих уче-
ных казахстанских и российских вузов. К примеру, президент 
Ассоциации юридических вузов, доктор юридических наук, за-
служенный деятель науки Российской Федерации Сергей Бабурин 
отметил важность кафедр евразийской интеграции, которые рабо-
тают в Казахстане уже более 10 лет. 

- Когда мы говорим о том пути, 30 годах существования незави-
симого Казахстана, Российской Федерации и других стран прежне-
го Советского Союза, первый международно-правовой урок заклю-
чается в том, что вместе нам проще и эффективнее противостоять 
любым вызовам. Обмениваясь идеями и опытом, мы общими уси-
лиями сможем достичь гораздо больших высот, и этому также спо-
собствуют подобные конференции, - подчеркнул С. Бабурин. 

Декан юридического факультета Карагандинского университета 
им. Е.А. Букетова Абзал Серикбаев поднял проблемные вопросы 
кризиса международного права, последствий пандемии для поли-
тической, экономической и социальных сфер. Помимо этого, по 
его словам, без должного внимания со стороны общественности 
осталось такое значимое событие, как введение закона об отмене 
смертной казни.

Заведующий кафедрой конституционного и муниципального 
права юридического факультета МГУ им. М.В. Ломоносова Су-
рен Авакьян рассказал о проблемах реализации конституционно-
го права на информацию, которые на сегодняшний день имеются 
в странах СНГ. Профессор Сибирского университета потреби-
тельской кооперации Владислав Кокоулин в свою очередь пояс-
нил, к какой правовой семье относятся правовые системы России 
и Казахстана. 

Большой пласт проблемных вопросов обсудили и в дискуссион-
ной части мероприятия. По итогам форума доклады выступающих 
будут размещены на сайте университета.

ФОРУМЫЧС

В зоне повышенного внимания

ЕНПФ предупреждает о появлении 
новой мошеннической схемы, 
жертвами которой стали уже 30 
вкладчиков.

К казахстанцам все чаще стали обращать-
ся некие «помогайки», которые предлагают 
за определенную плату снять накопления, 
предназначенные для улучшения жилищных 
условий или на лечение. Посредники пред-
ставляются сотрудниками пенсионного фон-
да. 

«Кроме того, в социальных сетях и мессен-
джерах распространяется недостоверная ин-
формация о приобретении за счет пенсионных 

накоплений недвижимости через потребитель-
ские кооперативы или иные компании. Напо-
минаем, что возможность использования части 
пенсионных накоплений, превышающей порог 
минимальной достаточности, на жилье и лече-
ние реализуется исключительно в электронном 
формате через уполномоченных операторов, 
утвержденных Постановлением Правительства 
РК. 

На сегодняшний день уполномоченными 
операторами, принимающими заявления на 
использование части пенсионных накопле-
ний на улучшение жилищных условий, явля-
ются АО «Жилищный строительный сберега-
тельный банк «Отбасы банк», АО «Народный 

банк Казахстана», АО «Altyn Bank», АО «Банк 
ЦентрКредит» и АО «Банк Фридом Финанс 
Казахстан», а на использование пенсионных 
накоплений для лечения имеется единый опе-
ратор АО «Жилищный строительный сбере-
гательный банк «Отбасы банк». 

ЕНПФ рекомендует не обращаться для ис-
пользования пенсионных накоплений к тре-
тьим лицам, не переходить по подозрительным 
ссылкам на незнакомые сайты и просит прове-
рять информацию только на официальном сай-
те enpf.kz либо официальных страницах ЕНПФ 
в социальных сетях. Все услуги предоставля-
ются бесплатно», - предупреждает пресс-служ-
ба фонда. 

НОВОСТИ

Деньги без посредников

ЗИМНЯЯ ДОРОГА 
ТРЕБУЕТ 
ПОВЫШЕННОГО 
ВНИМАНИЯ И 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ. 
ОСОБЕННО ЭТО 
КАСАЕТСЯ ЗАГОРОДНЫХ 
ТРАСС, ГДЕ В СЛУЧАЕ 
ЭКСТРЕННОЙ 
СИТУАЦИИ ВОДИТЕЛЬ 
РИСКУЕТ ОСТАТЬСЯ 
ОДИН НА ДОРОГЕ.

МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО
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- Я догадался об этом немного 
раньше, потому что мой шурин 
служил в Витебской дивизии (103-я 
гвардейская воздушно-десантная 
ордена Ленина, Краснознаменная, 
ордена Кутузова дивизия), которая 
была отправлена в Афган в чис-
ле первых. 25 декабря 1979 года 
она принимала участие в захвате 
важных объектов в Кабуле. Так 
что уже тогда представлял все не-
много иначе, чем мои сверстники. 
Знал, что едем на войну. Но страха 
не было, нет. Мы ведь были по-
колением, воспитанным отцами 
и дедами - участниками Великой 
Отечественной. Страх пришел 
позднее, когда принял участие в 
первом бою, увидел первых уби-
тых. Если кто-то говорит, что не 
боялся, то не верьте. Или с голо-
вой у него не в порядке. Боять-
ся - это нормально, это инстинкт 
самосохранения. Другое дело, что 
в определенные моменты нужно 
превозмогать этот страх, чтобы 
выполнить поставленную задачу, 
прикрыть друга. Такими и были 
наши бойцы - они умели прояв-
лять мужество и героизм, за что их 
уважали даже враги, - утверждает 
А. Жуматаев.

Второй горно-штурмовой ба-
тальон 191-го отдельного мото-
стрелкового полка, в котором ка-
рагандинец служил с июля 1981 
года, принимал активное участие 
во 2-й Панджшерской операции, 
целью которой было уничтожение 
укрепленных баз мятежников, за-
севших в одноименном ущелье. 
По докладам разведки здесь за-
село порядка 5 тысяч хорошо во-
оруженных душманов, которых 
возглавлял известный полевой 
командир Ахмад Шах Масуд. Бо-
евики дрались свирепо, советские 
войска несли большие потери. 

- Только наша рота потеряла 
здесь 14 человек. Погиб и заме-
ститель командира полка майор 
Александр Опарин, который при-
крывал отход с 10 бойцами, впо-
следствии ему было присвоено 
звание Героя Советского Союза. 
Кстати, рядом с нами соседство-
вал 177-й отряд спецназа ГРУ под 
командованием Бориса Керимба-
ева, легендарного Кара-майора. О 
его подвигах были наслышаны все 
наши бойцы. Некоторые солдаты 
просились в его отряд, но наши 
командиры говорили: «У Керим-
баева желающих хватает, а вы нам 
здесь нужны», - вспоминает Айт-
пай Мухтарович.

На его счету - боевые операции 
в провинциях Газни, Кандагар и 
Герат, участие в сопровождении 
транспортных колонн между со-
ветскими базами. В этих случаях 
горно-штурмовые роты выбрасы-
вали на господствующие высоты 
вдоль основных дорог, чтобы душ-
маны не могли устроить засаду. 
Часто приходилось действовать в 
составе передовых дозоров, уча-
ствовать в разведывательных рей-
дах. Нашему земляку везло, пули 
его миновали, однако один раз Ай-
тпая серьезно контузило при под-
рыве мины.

Из Афгана он улетел в середине 
1983 года, был награжден меда-
лями «За отвагу», «От благодар-
ного афганского народа», знаком 
«Воин-интернационалист», а в 
последующем - многочисленны-
ми юбилейными наградами. А 
через три года в ДРА отправился 
служить младший брат Айтпая 
- Асылбек Жуматаев. Он воевал 
семь месяцев, прежде чем по-
гиб - подорвался на медицинской 
«таблетке» (автомобиль УАЗ-452), 
когда спешил на помощь экипажу 
военно-транспортного самолета, 
подбитого «Стингером» в окрест-
ностях Кандагара...

Если Айтпая Жуматаева можно 

назвать одним из первых казах-
станцев, принявших участие в 
боях на территории Афганистана, 
то его товарищ Нурболат Маха-
нов покидал ДРА одним из самых 
последних. В Союз (а точнее в г. 
Чирчик Узбекской ССР) его вы-
везли на вертолете 20 февраля 
1989 года - тогда как по офици-
альным данным вывод ограни-
ченного контингента советских 
войск состоялся 15 февраля, и 
командующий 40-й армией ге-
нерал-полковник Борис Громов 
публично отчитался, что послед-
ним покинул негостеприимную 
страну. Он слукавил - еще почти 
неделю после этого наши воины 
оставались в местах постоянной 
дислокации, обеспечивая пере-
дачу бывших военных баз и не-
которого имущества афганской 
армии.

Уроженец Бухаржырауского 
района Карагандинской области 
служил в Афганистане с 1987 
года в составе 1060-го артил-
лерийского полка 5-й Зимовни-
ковской Краснознаменной ор-
дена Кутузова мотострелковой 
дивизии. В Кандагаре ему при-
ходилось быть и мотострелком, 
и механиком-водителем БТР-70 
в разведроте. В 1988 году был 
награжден медалью «За боевые 
заслуги». Дело было вот как. 
Во время передвижения войско-
вой колонны советские воины 
подверглись нападению душма-
нов - была подорвана передняя 
бронированная машина, убит 
водитель следовавшего за ней 

командирского грузовика, при 
этом сам командир был тяжело 
ранен. Колонна остановилась. 
Не растерявшись, Нурболат Ма-
ханов бросился вперед, занял 
место убитого шофера в кабине 
и вывел тяжелый ЗИЛ-131 из-
под обстрела, ловко обогнув под-
битую переднюю машину. При 
этом даже не почувствовал, что 
ранен в правую руку. Благодаря 
этому колонна успешно минова-
ла место засады. Нурболат через 
несколько километров потерял 
сознание от потери крови, а в 
себя пришел только в вертолете, 
на котором его эвакуировали в 
госпиталь.

Война коснулась многих пред-
ставителей семьи Махановых. Его 
отец, Карибай, был сержантом в 
разведке, принимал участие в сра-
жениях Великой Отечественной. 
Брат, Зейнолла, служил в Афгани-
стане в 1985-1986 годах (провин-
ция Кундуз), комиссован по ране-
нию, награжден боевой медалью 
«За отвагу».

- Что могу сказать о взаимоот-
ношениях с местным населением? 
Хорошие были отношения. Днем 
дехканин был дружелюбным, 
гостеприимным, мог накормить 
голодного бойца в кишлаке, а но-
чью - выстрелить тебе в спину или 
поставить фугас на дороге. Не все, 
конечно, такие были. Но приходи-

лось быть осторожным, - говорит 
Нурболат Маханов.

После Афгана Айтпай Жума-
таев трудился проходчиком на 
шахте «Карагандинская», был 
заместителем начальника участ-
ка ТКП на шахте «Абайская», 
сейчас находится на заслужен-
ном отдыхе. Нурболат Маханов 
долгие годы работал в дорожной 
полиции - как пришел сюда ра-
ботать в звании старшины, так 
и ушел старшиной на пенсию. 
В настоящее время оба наших 
земляка активно занимаются 
общественной деятельностью 
и военно-патриотическим вос-
питанием молодежи под эгидой 
общества ветеранов и инвалидов 
войны в Афганистане «Ардагер» 
- встречаются со школьниками, 
проводят уроки мужества. А 
также продолжают увековечи-
вать подвиги карагандинцев, 
воевавших в составе ОКСВА, - 
устанавливают мемориальные 
доски и памятные обелиски на 
родине героев. Сейчас в планах 
общества «Ардагер» - добиться 
присвоения имен павших «аф-
ганцев» некоторым школам ре-
гиона.

Спасибо вам, шурави!
Фото 

Александра МАРЧЕНКО, 
а также из архива 

Айтпая ЖУМАТАЕВА 

ДАТЫ

Память и боль
 СТР. 1

ЕСЛИ АЙТПАЯ ЖУМАТАЕВА (СЛЕВА) МОЖНО НАЗВАТЬ 
ОДНИМ ИЗ ПЕРВЫХ КАЗАХСТАНЦЕВ, ПРИНЯВШИХ 
УЧАСТИЕ В БОЯХ НА ТЕРРИТОРИИ АФГАНИСТАНА, 
ТО ЕГО ТОВАРИЩ НУРБОЛАТ МАХАНОВ (СПРАВА) 
ПОКИДАЛ ДРА ОДНИМ ИЗ САМЫХ ПОСЛЕДНИХ.

Самал АХМЕТОВА

Медиков избивают пациенты, 
кусают собаки во время 
дежурного обхода больных, 
на машинах скорой помощи 
они попадают в дорожно-
транспортные происшествия. 
Эти факты, согласно трудовому 
законодательству, относятся к 
производственным несчастным 
случаям, так как происходят 
в рабочее время. А между тем 
их коллеги по цеху не выдают 
положенные в таких случаях 
медицинские заключения, 
ссылаясь на врачебную тайну. 

В результате пострадавший работник 
вынужден обращаться за помощью в 
управление по инспекции труда. О том, 
сколько и какие пункты Трудового кодекса 
чаще всего нарушались руководителями 
учреждений здравоохранения и обычным 
медперсоналом, рассказали в ходе он-
лайн-встречи государственные инспекто-
ры труда.

- От медицинских работников в про-
шлом году поступило порядка 250 об-
ращений. При их рассмотрении было 
оформлено 32 проверки, по результатам 
которых выявлено и устранено 28 нару-
шений трудового законодательства, выда-
но 14 предписаний и наложено 5 админи-
стративных штрафов на сумму свыше 900 
тысяч тенге.

В сравнении с 2020 годом увеличилось 
количество жалоб от работников меди-
цинских организаций более чем в полто-
ра раза. Наибольшее количество обраще-
ний поступает в отношении центральных 
больниц Каркаралинского района, гг. Ка-
раганды, Жезказгана, Темиртау и Каража-
ла, - рассказал заместитель руководителя 
управления по инспекции труда Дастан 
Кудабаев. 

Как отметила руководитель отдела 
управления Саягуль Еркебекова, кури-
рующая сферу здравоохранения, ана-

лиз показал, что работники чаще всего 
обращаются по вопросам незаконного 
увольнения и несвоевременной выплаты 
отпускных, надбавок, полного объема 
зарплаты. Нередко в больницах они нахо-
дятся по 24 часа в смену. А на областной 
станции скорой медицинской помощи 11 
работников вообще работали без заклю-
чения трудового договора. Руководство 
заключило с ними договоры граждан-
ско-правового характера (ГПХ) на оказа-
ние услуг. 

Есть со стороны госинспекторов наре-
кания к директорам и бухгалтерам учреж-
дений, многие из которых не могут разъ-

яснить сотрудникам расчет заработной 
платы. 

- В прошлом году с жалобами обраща-
лись представители Центральной боль-
ницы Каркаралинского района. В ходе 
проверки выяснилось, что им не в полной 
мере выдавалась заработная плата, - сооб-
щила С. Еркебекова. 

Присутствовавший на встрече замести-
тель председателя отраслевого профсою-

за работников системы здравоохранения 
«Senim» Султан Медеубаев также признал 
наличие таких фактов.

Особое место в дискуссии было от-
ведено несвоевременным сообщениям 
о произошедших несчастных случаях. 
Государственные инспекторы труда под-
черкнули, что о производственных трав-
мах медицинские организации сообща-
ют лишь после письменного обращения 
специалистов управления по инспекции 
труда. 

- К таким учреждениям относятся поли-
клиника и Центральная больница г. Шах-
тинска, ЦБ № 1 г. Сатпаева, ЦРБ Абайско-

го района, Шетского района, учреждения 
здравоохранения г. Темиртау, медицин-
ский центр «Гиппократ». Много несчаст-
ных случаев происходит с сотрудниками 
областной скорой медицинской помощи. 
Только за январь в отношении работников 
проводятся три специальных расследова-
ния. Среди частых травм - полученные от 
пациентов, укусы собак, ДТП. 

В то же время при запросе о предостав-
лении медицинского заключения врачи 
уже других больниц отвечают, что не мо-
гут его выдать. Они ссылаются на врачеб-
ную тайну или говорят о бытовой травме. 
Так было в больницах п. Жайрем, городов 
Абая и Темиртау. Все это препятствует 
при специальном расследовании, которое 
проводят инспекторы труда, - уверена Са-
ягуль Еркебекова.

Продолжая тему несчастных случаев, 
на онлайн-встрече подняли вопросы по 
некоторым из них.

Дастан Кудабаев поинтересовался у 
представителей поликлиники № 3 г. Ка-
раганды, почему они не предоставили 
заключение о степени тяжести пострадав-
ших на производстве. 

- Люди приходят к нам и упрекают, что 
мы не проводим специальные расследова-
ния, так как ссылаемся на отсутствие за-
ключений из медицинских организаций. 
Сейчас у госинспекторов есть два факта, 
по которым ваша поликлиника не выдает 
заключение, - сказал Д. Кудабаев.

При ответе на его вопрос выяснилось, 
что данную справку должна была выдать 
клиника, в которую обращались постра-
давшие. В данных случаях - это была мно-
гопрофильная больница им. Макажанова. 
Однако там врачи написали, что «травма 
уличная», не учтя рабочее время своих 
коллег.

- Повреждения на улице получают сот-
ни людей, и мы не контролируем, где они 
в это время находятся - на работе или нет. 
Мы выдали на руки справки, а дальше к 
работе должны подключиться инспекто-
ры по технике безопасности учреждения, 
где трудятся пострадавшие, - подчеркнул 
председатель профкома многопрофиль-
ной больницы им. Макажанова Андрей 
Пан.

И таких недопониманий между коллега-
ми по цеху немало, отмечают госинспек-
торы труда. Они напомнили участникам 
встречи о верховенстве закона, который 
неукоснительно обязаны соблюдать все 
граждане.

Кто замалчивает травмы?
 250 жалоб поступило в прошлом году от работников системы здравоохранения 

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

О ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 
ТРАВМАХ МЕДИЦИНСКИЕ 
ОРГАНИЗАЦИИ СООБЩАЮТ 
ЛИШЬ ПОСЛЕ ПИСЬМЕННОГО 
ОБРАЩЕНИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ 
УПРАВЛЕНИЯ ПО ИНСПЕКЦИИ 
ТРУДА.
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По его словам, число тяжких 
преступлений снизилось на 15,3%, 
однако при этом на 41,3% возросла 
регистрация особо тяжких фактов. 
Большая часть уголовных право-
нарушений носит имущественный 
характер - 85%. 

- Как показывает анализ зареги-
стрированных карманных краж, 
в основном они происходят в об-
щественном транспорте, торговых 
домах, на рынках, улицах, оста-
новках, в поликлиниках. Пред-
метами посягательства являются 
кошельки, портмоне и сотовые 
телефоны. В прошлом году за 
карманные кражи задержаны 24 
человека, состоящих на учете в 
органах внутренних дел, из них в 
изолятор временного содержания 
водворены 14. В целях стабилиза-
ции криминогенной обстановки на 
территории Караганды несколь-
ко раз проводилось ОПМ «Кар-
ман». Другой вид преступлений, 

по которому наблюдается рост на 
сегодняшний день, - это интер-
нет-мошенничества, что связано 
с развитием онлайн-продаж в ус-
ловиях пандемии. Рост на 17% по 
данному показателю отмечается 
на территории всех подразделений 
управления полиции, - отметил 
полковник полиции Акылбеков. 

Чтобы противодействовать афе-
ристам, карагандинские полицей-
ские регулярно распространяют 
профилактические материалы в 
СМИ, раздают населению памятки 
о методах и способах интернет-мо-
шенничеств.

По линии противодействия нар-
копреступности в областном цен-
тре зарегистрировано 59 уголовных 
дел, связанных с незаконным обо-
ротом наркотических средств, пси-
хотропных веществ и прекурсоров. 
При этом задержано 65 человек, 
изъято свыше 108 кг дурмана. Кро-
ме того, в 2021 году сотрудниками 

управления полиции Караганды 
была раскрыта организованная пре-
ступная группа, которая занималась 
сбытом синтетических наркотиков 
на территории шахтерской столи-
цы и в других регионах республики 
(задержано и осуждено 6 человек).

- Распространение синтетиче-
ских наркотиков в основном совер-
шается через интернет. Адрес та-
ких ресурсов сбытчики наносят на 
стены жилых домов и администра-
тивных зданий. Негативный про-
цесс набирает обороты - на месте 
одного закрашенного появляются 
два, а иногда и три новых граффи-
ти-рисунка с адресом и ссылкой на 
различные интернет-магазины по 
продаже наркотических средств. 
Так, за минувший год сотрудни-
ками отдела по противодействию 
наркопреступности УП г. Кара-
ганды совместно с волонтерами 
молодежного ресурсного центра и 
участниками общественной ини-

циативы «Здоровое поколение - 
здоровая нация» были проведены 
мероприятия по закрашиванию 
граффити-рисунков, рекламирую-
щих сайты по продаже наркоти-
ческих средств и психотропных 
веществ. В результате было лик-
видировано свыше 1680 таких 
изображений. Вызывает опасение 
все большее распространение но-
вых видов курительных средств 
(вейпы и тому подобное) и элек-
тронных сигарет, которые не явля-
ются наркотическими средствами 
или психотропными веществами. 
В состав электронных сигарет 
входят в основном пропиленгли-
коль или растительный глицерин 
(а чаще всего его смесь), всевоз-
можные ароматизаторы и никотин, 
хотя существуют и безникотино-
вые жидкости. Данные вещества 
не входят в список наркотических 
средств, психотропных веществ 
и прекурсоров, подлежащих кон-
тролю в РК, - утверждает Ерлан 
Акылбеков.

Снизилось число преступле-
ний, совершенных в сфере се-
мейно-бытовых отношений. На 
профилактический учет участ-
ковыми инспекторами города в 
2021 году поставлено 5647 лиц. 
На принудительное лечение в 
СЛПУ (специализированное 
лечебно-профилактическое уч-
реждение) направлено 146 нар-
кобольных, установлен админи-
стративный надзор в отношении 
91 ранее осужденного. Всего 
привлечены к административной 
ответственности 80380 правона-
рушителей (24451 предупрежден, 
25126 оштрафованы, 1949 аресто-
ваны, 816 лишены спецправ, 185  
выдворены за пределы РК). 

Как констатирует первый заме-
ститель начальника управления 
полиции Караганды, в областном 
центре количество транспортных 
средств с каждым годом растет, в 
результате чего повышается веро-
ятность совершения ДТП. В целях 
профилактики дорожно-транс-
портных происшествий личным 
составом полка патрульной по-
лиции пресечено 93713 админи-
стративных правонарушений. При 
этом основные усилия направлены 
на выявление фактов управления 
автомобилем в нетрезвом состоя-
нии - их было зафиксировано 406. 
В противостоянии водителей и пе-
шеходов с явным преимуществом 
побеждают последние - в числе 
первых было выявлено 1377 на-
рушителей ПДД, у вторых - 9638. 
Всего за 12 месяцев 2021 года на 
территории города зарегистриро-
вано 161 дорожно-транспортное 
происшествие, в которых погибли 
38 и ранены 148 человек.

ПРАВОПОРЯДОК

Берегите карманы
Растет число фактов интернет-мошенничества

В Карагандинской области 
проживают 13 детей с тяжелым 
наследственным заболеванием 
- фенилкетонурией (ФКУ). Бо-
лезнь проявляется в нарушении 
обмена аминокислот, накопле-
нии их в организме, что впо-
следствии ведет к поражению 
головного мозга. Без лечения 
фенилкетонурия может приве-
сти к умственной отсталости, 
судорогам, поведенческим про-
блемам и психическим рас-
стройствам. 

 - Заболевание выявляется 
в рамках неонатального скри-
нинга, который проводится на 
третий день после рождения 
ребенка, - рассказала главный 
внештатный генетик управления 
здравоохранения Карагандин-
ской области, кандидат меди-
цинских наук Жанат Завотпаева. 
- Для этого у новорожденного 
берется кровь и направляется в 
нашу медико-генетическую ла-
бораторию. При подозрении на 
заболевание мы делаем ре-тест. 
После подтверждения диагноза 

такой ребенок берется на учет. 
Фенилкетонурия - неизлечи-

мое заболевание, такие пациенты 
стоят на учете у врачей пожиз-
ненно. Единственный способ не 
допускать ухудшения состояния 
и инвалидизации - придержи-
ваться лечебного питания, кото-
рое подбирается индивидуально. 
В рацион детей с ФКУ входят 
только низкобелковые продук-
ты - для этого им необходимы 
специальные смеси, крупы с низ-
ким содержанием фенилаланина, 
макароны, заменители молока 
и др. Продукты родители полу-
чают бесплатно за счет государ-
ства. 

 Выделенные из фонда сред-
ства направляются в поликли-
ники, куда прикреплены дети с 
этим диагнозом. Медицинские 
учреждения сами закупают не-
обходимое количество дорого-
стоящего специализированного 
питания. Продукты выдаются 
родителям в зависимости от на-
значения врача-генетика.

Соб. инф.

ОСМС

Продукты 
против болезни

Фархат КИНЖИТАЕВ

На долю областного центра приходится около половины всех зарегистрированных в 2021 
году преступлений в регионе, рассказал первый заместитель начальника управления 
полиции Караганды Ерлан Акылбеков.

Родители детей с редким заболеванием - нарушением 
обмена веществ, фенилкетонурией, - будут получать 
специальное лечебное питание бесплатно за счет 
государства. На это Фонд социального медицинского 
страхования выделил в текущем году 198 миллионов 
тенге.

Коллаж Натальи Романовской

Трудовую карьеру молодой 
специалист начал на шахте име-
ни Костенко, где прошел путь от 
проходчика добычного участка до 
главного инженера. С 1983 года 
Петр Нефедов - директор шахты 
имени 50-летия Октябрьской ре-
волюции ПО «Карагандауголь».

- Когда меня назначили с шахты 
имени Костенко на другую, име-
ни 50-летия Октябрьской револю-
ции, я с первой минуты был как 
отрезанный ломоть: все мысли на 
новом месте, - вспоминал Петр 
Петрович. - Казалось, нет ничего 
важнее, чем именно здесь. Человек 
так устроен. Большое предприятие 
- модель общества. Завод, шахта - 
самая лучшая школа, возможность 
подготовить себя для дальнейшей 
работы. Есть умные, светлые голо-
вы, которые могут рассчитать по-
лет звезды, а здесь нужен человек, 
который сам может забить гвоздь 
и знает, что откуда идет. Страш-
ное дело, когда на волне митингов 
приходит человек и начинает на 
руководящем посту сталкиваться с 
реальными проблемами. 

Кстати, с митингами пришлось 
столкнуться и ему. Но, как при-
знавался сам Петр Петрович, за 26 
лет работы на шахте всегда пони-
мал рабочего человека.

- Он работает в тяжелых, опас-
ных условиях и должен за этот 
тяжелый рабский (я его называю 

не иначе) труд получать достой-
но. Нам говорили, что мы гвардия 
труда, а мы, слушая это, глота-
ли пыль, ползали в лавах. Я всю 
жизнь дышал газом. Но большин-
ство рабочих, да и общество по-
нимают все происходящее лишь с 
одной стороны. Никто не говорит, 
что в Караганде вместо 50 мил-
лионов тонн угля стали добывать 
38 миллионов, на 30 процентов 
меньше, хотя работает столько же, 
сколько работало. Говорят: я знать 
ничего не знаю, должен отдыхать, 
как отдыхал, наличность должна 
быть. Если не так - мы бастуем. 

Сейчас это трудно представить, 
но тогда, в 1993-м, когда были 
сказаны эти слова, до введения 
национальной валюты вопрос с 
наличными деньгами стоял очень 
остро. Деньги как будто были, но 
их не хватало - союзный центр не 
давал необходимого количества 
наличности. В ходу были разные 
чеки, купоны. Этот дефицит был 
одной из причин шахтерских за-
бастовок. На этом фоне директор 
шахты Петр Нефедов был назна-
чен главой администрации Ка-
рагандинской области - первым 
после партийного руководства. И 
принял в наследство груз тяжелей-
ших проблем, когда экономика и 
инфраструктура буквально разва-
ливались на глазах. Президент, на-
значая Нефедова, которого знал по 

совместной работе в Караганде, 
был убежден, что Петр Петрович 
как производственник и практик 
справится. И он не ошибся.

- Однажды, проработав полгода, 
я имел неосторожность сказать 
редактору одной газеты, что, в 
принципе, я удовлетворен первы-
ми результатами. На следующий 
день в газете: «Глава считает свою 
работу удовлетворительной, ког-
да кругом люди без хлеба» и так 
далее в том же духе... Эта работа 
резко отличается от труда на про-
изводстве. Руководя крупнейшей 
в стране шахтой, привык к жест-
кому графику работы, к тому, что 
расписана каждая минута. Я давал 
задания и мог проконтролировать 
выполнение, руководил. Здесь, 
на этом месте, у меня нет таких 
полномочий, как на производстве. 
Здесь все гораздо шире и обле-
кается в рамки постановлений и 
указов Президента, которые надо 
выполнять.

Как бы невероятно это ни звуча-
ло, выполнять их своевременно не 
всегда получалось. Это касалось и 
жилищного вопроса, и обеспече-
ния той же наличностью.

- Я подписал распоряжение от-
носительно выдачи на руки населе-
нию одной тысячи рублей налички. 
Президент написал в своем указе 
2 тысячи, мы - одну. Почему я на 
это пошел? Потому что если бы 

выдавали всю зарплату полностью, 
то получились бы привилегирован-
ные группы - шахтеры, металлур-
ги. А другие? Большая группа пен-
сионеров, бюджетников останутся 
без копейки. Я вынужден был под-
писать это решение.

Конечно же, и здесь нашлись 
критики. Но оппонентов, как на-
зывал их Петр Нефедов, он не 
сторонился и считал это нормаль-
ным явлением. Говорил только, что 
болезненно реагирует на критику, 
если она несправедливая. А спра-
ведливая вызывает чувство досады 
на себя, что допускаешь ошибки.

Пять лет - с 1992-го по 1997 
год - руководил областью П.П. 
Нефедов. Именно ему пришлось 
заниматься новым для государ-
ства делом - разгосударствлением 
и приватизацией. Он считал себя 
причастным к разработке первого 
закона о приватизации. Впервые 
было введено понятие частной 
собственности, и у предприятий, 
которые раньше скрывались за 
расплывчатым понятием коллек-
тивной собственности, появились 
хозяева. Многое было сделано в 
Караганде и регионе. Вместо куп-
ли-перепродажи предпринимате-

ли начали открывать серьезный 
бизнес, да и само облуправление 
торговли было упразднено. В Ка-
раганде буквально за два года на 
народные деньги был воздвиг-
нут красавец Свято-Введенский 
собор, который освящал Патри-
арх Московский и всея Руси. Как 
вспоминал Петр Петрович, время 
было трудное, но интересное, и за 
проделанную работу ему никогда 
не было стыдно.

После руководства областью 
П.П. Нефедов работал советни-
ком премьер-министра, вице-ми-
нистром энергетики, индустрии и 
торговли, заместителем министра 
энергетики и минеральных ресур-
сов, входил в совет директоров ЗАО 
«Казатомпром» и ОАО «KEGOC». 
Он - автор множества работ, имел 
степень доктора технических наук. 
Удостоен орденов «Знак Почета», 
«Құрмет», знака «Шахтерская сла-
ва» двух степеней. Это признание 
его вклада в развитие Карагандин-
ской области в трудные первые 
годы становления независимости. 
Он всегда считал себя соратником 
Первого Президента Казахстана. 
Так как считал себя выходцем из 
трудовой среды, всегда находил 

общий язык с горняками, метал-
лургами, да и с представителями 
любой сферы. За то, что старался 
решить проблемы простого чело-
века, люди отвечали ему благодар-
ностью. А в 1993 году был избран 
народным депутатом Республики 
Казахстан по 119-му Шаханскому 
избирательному округу вместо вы-
бывшего Альберта Саламатина. За 
него отдали голоса аж 87 процен-
тов избирателей.

Последние годы Петр Петрович 
посвятил любимому увлечению, 
занимался коневодством. Всегда 
увлекался спортом, был нападаю-
щим в команде по гандболу. Рядом 
с ним всегда были супруга Вале-
рия Алексеевна и сыновья Алек-
сей и Александр. 

Петра Петровича не стало 15 
февраля 2021 года. Говорят, чело-
век жив, пока о нем помнят. А об 
этом человеке сами за себя гово-
рят его дела, и в людской памяти 
останутся только хорошие воспо-
минания.

Время первых
Год назад ушел из жизни бывший аким Карагандинской области

Станислав ПЕСНЕВ

Ни одного дня в своей жизни он не провел без дела. Как часто вспоминал сам Петр Нефедов, 
трудиться пришлось с самого раннего детства. Он родился в 1941 году, через четыре месяца 
после начала Великой Отечественной войны, в селе Сорокино Белгородской области. Отец, 
Петр Тихонович, ушел на фронт. А вскоре вместе с мамой был эвакуирован в Казахстан, 
с которым и оказалась связана в дальнейшем его жизнь. Здесь после войны он учился в 
интернате, после школы пошел в армию, где служил танкистом. Получил звание лейтенанта, 
но в армии не остался, а поступил в Карагандинский «политех», где получил специальность 
горного инженера. И это тоже был его выбор на всю жизнь.

ЛИЧНОСТЬ

ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ 
ПЕТР ПЕТРОВИЧ 
ПОСВЯТИЛ ЛЮБИМОМУ 
УВЛЕЧЕНИЮ, 
ЗАНИМАЛСЯ 
КОНЕВОДСТВОМ. 
ВСЕГДА УВЛЕКАЛСЯ 
СПОРТОМ, БЫЛ 
НАПАДАЮЩИМ 
В КОМАНДЕ ПО 
ГАНДБОЛУ.
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К примеру, в прошлом году карто-
фелем были засеяны участки в 15 га, 
в текущем - уже 45-50 га. Местный 
картофель популярен, но и стоит до-
роже, чем привозной, но все же объе-
мов выращенных овощей не хватает, 
чтобы обеспечить весь город. 

В основном все продоволь-
ственные товары - завозные, поэ-
тому механизм регулирования цен 
на продукты в торговых точках 
города - это достаточно сложный 
вопрос.

Сотрудниками отдела предпри-
нимательства акимата Жезказгана 
ведется мониторинг стоимости 
социально значимых категорий 
продуктовой корзины, всего 19 
наименований. В них входят: со-
циальный хлеб 1-го сорта, рис, 
гречка, сахар, подсолнечное мас-
ло, молоко 2,5%, кефир 1%. Их 
стоимость напрямую зависит от 
оптовой, которую акимат регули-
ровать не может.

- Мы следим, чтобы торговые 
точки не делали надбавку свыше 
норм, регулируемых законом о 
торговле, - отметил руководитель 
Жезказганского отдела предпри-
нимательства и сельского хозяй-
ства Данияр Арынгазин. - К со-
циально значимым категориям 
надбавка не должна превышать 
15%. Вместе с тем в рамках заклю-
чаемых ежегодно меморандумов 
надбавка в ряде крупных торговых 
точек не превышает 10%. 

Некоторые магазины делают 
надбавку на сахар всего 6%, на 
подсолнечное масло - 7%, на ряд 
других продуктов - менее 10%. 

Он также ответил на жалобы 
жезказганцев на то, что в магази-
нах подорожал хлеб, хотя входит 
в категорию социально значимых 
продуктов.

- Цены на социальный хлеб из 
муки 1-го сорта прежние - 70-75 
тенге, как и в прошлом году, - со-
общил Д. Арынгазин. - Повыси-
лась стоимость других видов хле-
бобулочных изделий. 

Конечно, жалобы на рост цен 
поступают регулярно. В основ-
ном на так называемые магазины 
у дома, где не всегда придержива-
ются правил. В случае подтверж-
денных фактов несоответствия 
цены с владельцем торговой точки 
проводится профилактическая бе-
седа, выносится предупреждение. 
Если в течение года вновь зафик-
сируют нарушение, то предприни-
матель будет оштрафован. 

Чтобы снизить ценовую нагруз-
ку на покупателя, городским аки-
матом совместно со стабилизаци-
онным фондом Карагандинской 
области налажена еженедельная 
поставка картофеля, яиц. С нача-
ла года в Жезказган доставлено 50 
тонн картофеля и 72 тысячи штук 
куриного яйца, которые реализу-
ют в крупных торговых точках по 
сниженным ценам. Потребность 
большая, поэтому работа будет 
продолжена.

По данным  местного отдела 
предпринимательства и сельского 
хозяйства, в 2021 году в рамках 
Дорожной карты бизнеса-2025 
было поддержано 270 проектов 
на общую сумму 2,5 млрд тенге. 

В частности, льготной кредит-
ной поддержкой воспользовались 
предприниматели, чей бизнес 
сильно пострадал во время каран-
тинных ограничений, когда были 
закрыты кафе, рестораны, магази-
ны одежды. 

Среди них нет производствен-
ников, так как промышленные 
предприятия, которые совокупно 
составляют 90-93% сферы бизне-
са, не останавливали свою работу. 

В рамках программы развития 
продуктивной занятости и массо-
вого предпринимательства «Ең-
бек» на 2017-2021 годы в 2021-м 

поддержано 7 проектов на 50 млн 
тенге. 

Несмотря на пандемию, в 
прошлом году открылись та-
кие новые предприятия, как 
завод стройматериалов «С и 
ЖЕСТ» и мукомольный ком-
плекс «Самади-2030». В теку-
щем году намечается откры-
тие цеха по производству мяса 

птицы, а также опытного ги-
дрометаллургического завода.

И в промышленном регио-
не можно найти свою нишу для 
бизнеса, уверен руководитель 
Жезказганского отдела предпри-
нимательства. В помощь - такие 
инструменты, как льготное кре-
дитование и гранты акима на-
чинающим свое дело.Сегодня 

большая часть новых проектов 
ориентирована на сферу торговли 
и услуг. Набирают обороты кли-
нинговые компании, химчистки, 
за последние 2 года открылись 3 
пекарни-кондитерские. Одну из 
пекарен открыла молодая пред-
принимательница, выигравшая 
грант акима на лучший биз-
нес-проект. Помимо производ-
ства мяса и молока, есть интерес 
к выращиванию овощей в тепли-
цах. В прошлом году акиматом 
совместно с «Халык Банком» в 
Жезказганском регионе был реа-
лизован большой пилотный про-
ект. По всему Казахстану в нем 
участвовали только Жезказган и 
Павлодар, было выделено по 1 
млрд тенге на каждый город. В 
рамках данной программы жен-
щинам-предпринимательницам 
выдавали кредиты до 30 млн тен-
ге под 5% годовых.

16 жезказганок успешно вос-
пользовались этой возможностью, 
возможно, в текущем году будут 
выделены дополнительные сред-
ства по проекту. 

Льготное кредитование - один 
из качественных инструментов 
поддержки бизнеса, низкие про-
центные ставки дают большие 
возможности для развития своего 
дела.

Молодежные стартапы успеш-
но развиваются с помощью гран-
тов акимата. Данная программа 
господдержки работает с 2018 
года, за это время гранты получи-
ли 29 начинающих жезказганских 
предпринимателей. 

г. Жезказган

Своя картошка ближе к телу
Юлия ПУЛИНА

В Жезказганском регионе, где из-за климатических условий 
сложно выращивать собственные овощи и фрукты в 
больших объемах, сегодня производятся в основном мясо 
и хлебобулочные изделия. Но, несмотря на имеющиеся 
сложности, местные фермеры активизировались. 

К СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫМ КАТЕГОРИЯМ 
НАДБАВКА НЕ ДОЛЖНА ПРЕВЫШАТЬ 15%. ВМЕСТЕ 
С ТЕМ В РАМКАХ ЗАКЛЮЧАЕМЫХ ЕЖЕГОДНО 
МЕМОРАНДУМОВ НАДБАВКА В РЯДЕ КРУПНЫХ 
ТОРГОВЫХ ТОЧЕК НЕ ПРЕВЫШАЕТ 10%. 

Коллаж Натальи Романовской

Самал ШИЛЬ

В республике стартует 
проект, который 
предусматривает 
трудоустройство 
пожилых казахстанцев, 
сообщает пресс-служба 
Министерства труда 
и социальной защиты 
населения.

Специальный проект «Серебря-
ный возраст» реализуется в рам-
ках Национальной программы по 
развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы и охватит порядка 
пяти тысяч человек предпенсион-
ного возраста. 

 В настоящее время разрабаты-
вается нормативно-правовой акт, 
который будет регламентировать 
финансирование проекта. В нем 
предусмотрены требования к ра-
ботодателям и работникам. Ор-
ганизации, действующие более 
одного года, производящие регу-
лярные налоговые, социальные 
отчисления и не имеющие просро-
ченные задолженности по зара-
ботной плате, смогут стать участ-
никами новой подпрограммы.

«Рабочие места по проекту 
«Серебряный возраст» должны 
будут создаваться вне постоян-
ных рабочих мест и вакансий на 
постоянные рабочие места. Такие 
рабочие места не могут создавать-
ся на тяжелых работах, работах с 
вредными и опасными условиями 
труда и по профессиям/занятиям, 

относящимся к 9-й группе низко-
квалифицированных работников 
согласно Национальному класси-
фикатору занятий», - сообщается 
на официальном сайте Минтруда.

Срок участия в нем казахстан-
цев составляет не более 12 меся-
цев. Во время этого периода 50% 
заработной платы будет субсиди-
роваться из бюджета центрами 
занятости. Однако сумма эта не 
должна превышать 30 МРП с уче-
том налогов, обязательных соци-
альных отчислений, компенсаций 
за неиспользованный трудовой от-
пуск и банковских услуг, без учета 

выплат по экологическим надбав-
кам.

После завершения срока уча-
стия работодатель трудоустраива-
ет гражданина предпенсионного 
возраста на постоянное место до 
выхода на заслуженный отдых», - 
информирует ведомство.

Серебряный возраст
ЗАНЯТОСТЬ

Куаныш ЖУМАШЕВ

В Казахстане к 2025 году планируется 
перевести 100% всех государственных 
услуг в электронный формат.

На сегодняшний день в социально-трудовой сфе-
ре действует 45 видов государственных услуг, по 42 
услугам (93%) возможно получение в электронном 
формате, отметил вице-министр труда и социальной 
защиты населения РК Ербол Оспанов на брифинге в 
Службе центральных коммуникаций. 

- Например, из общего количества услуг, связан-
ных с рождением ребенка, доля проактивных за 
второе полугодие 2021 года выросла с 12% до 53%, 
или порядка 240 тысяч услуг в год при 440 тысячах 
родившихся детей. Это очень удобно, граждане не 
ходят в ЦОН. Вместе с тем показатель проактивно-
го обслуживания многодетных матерей в начале года 
увеличился на 1%, а к концу года - до 41%. В целом 

перед Министерством труда и социальной защиты 
населения стоит задача к 2025 году перевести 100% 
всех государственных услуг в электронный формат, 
в том числе не менее 60% - в проактивный, - сказал 
Ербол Оспанов.

Подчеркивается, что с запуском проактивного 
принципа оказания услуг казахстанцам больше не 
придется идти в ЦОН или пользоваться услугами 
портала «электронного правительства». Все необ-
ходимые услуги он получит посредством SMS-со-
общений. Однако для того чтобы получать SMS от 
egov.kz, необходимо осуществить привязку номера 
мобильного телефона к вашему ИИН в личном ка-
бинете.

Проактивный формат

РАБОЧИЕ МЕСТА ПО 
ПРОЕКТУ «СЕРЕБРЯНЫЙ 
ВОЗРАСТ» НЕ МОГУТ 
СОЗДАВАТЬСЯ НА 
ТЯЖЕЛЫХ РАБОТАХ, 
РАБОТАХ С ВРЕДНЫМИ 
И ОПАСНЫМИ 
УСЛОВИЯМИ ТРУДА.

Валентин ШИПУНОВ

Этот вид спорта называют слиянием 
динамики, реакции, сдержанности и ума. 
Мастера следить за мячом из разных 
стран состязались в областном центре.

Здесь завершился международный турнир четвер-
той категории среди игроков до 18 лет «J4 Karaganda 
Open 2». Звание чемпионов этих крупнейших сорев-
нований в парном разряде завоевали воспитанники 
карагандинской школы тенниса Амир Омарханов и 
Виталий Зацепин, еще в прошлом году выступав-
шие под эгидой организации «Tennis Europe», ранее 
известной как Европейская теннисная ассоциация, 
среди игроков до 14 лет, сообщили в пресс-службе 
Федерации тенниса. 

Напомним, что неделю назад Амир и Виталий в 
решающей, финальной игре уступили первым се-
янным - Исламу Орынбасару и Амиру Милушеву 
(Узбекистан) - и стали вторыми. Для ребят эта побе-
да действительно заслуженная. А вот Егору Горину 
(Россия) и Артуру Ибрагимову (Узбекистан) доста-
лось звание финалистов турнира. Игра закончилась 
со счетом 6/3, 6/3 в пользу наших спортсменов. 

Заместитель директора филиала республикан-
ского общественного объединения «Федерация 
тенниса» по Карагандинской области Дмитрий Ма-
лиренко поздравил участников с прекрасными ре-
зультатами:

- Финал удался! У мальчиков во втором сете Егор 
и Артур смогли собраться, была достойная борьба, 
но Амир и Виталий оказались сильнее. Но расстра-
иваться, я думаю, не стоит. Конечно, мы надеемся 
еще не раз вас увидеть в Караганде. 

У девочек вновь первенствовали Варвара Берно-
вич и София Гапанкова, обыгравшие казахстанский 
дуэт Асылжан Арыстанбековой и Айи Нупбай. Ис-
ход игры 6/3, 6/2, и белорусские теннисистки увозят 
двойной трофей.

В одиночном разряде у юношей в финале Ислам 

Орынбасар уверенно победил Артема Алексейчука 
из России 6/4, 6/1. 17-летний казахстанец выиграл 
свой первый титул в одиночке ITF Juniors. У дево-
чек в титульном матче сошлись Айя Нупбай и Ксе-
ния Пискарева. В зрелищной игре победу одержала 
россиянка - 6/3, 6/3.

ТЕННИС

Двойные трофеи

Стрит-арт - инструмент, благодаря 
которому любой город приобретает 
самобытность. А всем нам привычные и 
кажущиеся обыденными и серыми здания 
XX века получают новую жизнь. 

Жезказганцы гордятся появившимися в минув-
шем году в медной столице муралами - они теперь  
не просто достопримечательности, а сближающие 
горожан идеи. Например, портрет Каныша Сатпа-
ева на въезде в город от железнодорожного вок-
зала - это и дань уважения великому ученому, и 
гордость жителей, и напоминание о выдающихся 
открытиях геолога, давших жизнь целому реги-
ону, и некий ликбез для самых юных, кто только 
начинает изучать историю Казахстана. На других 
объемных картинах изображены портреты героев 

Великой Отечественной войны, подаривших нам 
мирное небо над головой. 

И эта работа будет продолжена. В 2022 году в 
городе появятся новые произведения искусства 
на стенах зданий. Отделом архитектуры и градо-
строительства объявлен конкурс на тему «Луч-
ший эскиз мурала». Для троих жезказганцев, 
которые нарисуют самые креативные проекты, 
предусмотрено денежное вознаграждение. Ав-
торы лучших эскизов получат по 50 тысяч тенге.
Рекомендуемые темы: «Жезказган - мой любимый 
город», «В гармонии с природой», «Семейные цен-
ности», «Уважение старших», «Читайте книги», 
«Счастливое детство», «Жезказганский бренд» и 
др. Самое главное условие - соблюдение авторских 
прав, ранее эти работы не должны быть использова-
ны в виде муралов.

НОВОСТИ

Объединяющие идеи



7 www.inkaraganda.kz    www.instagram.com/inkaraganda.kz/  www.facebook.com/inkaraganda/    indkrgd@mail.ru№ 18 (22856) 15 февраля 2022 года, вторникИндустриальная КАРАГАНДА

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru

ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
Температура, Со Атм. давление, 

мм рт. ст.
Ветер, м/секОблачность

-22 З722
-13 725 З16

 ф
ев

ра
ля

4
4

-17 726
-11 726 ЮЗ17

 ф
ев

ра
ля

6
6ЮЗ

18

В
а
ш

 к
о

н
т
а
к
т
н

ы
й

 т
е
л
е
ф

о
н

:

№
 1

8
 (

22
85

6)
 

15
 ф
ев
ра
ля

20
22

 г
од
а,

 в
то
рн
ик

облачно

облачно,
снег

облачно,
снег

облачно

Т
е
л
е
ф
о
н

 
р
е
к
л
а
м
н
о
г
о

 
о
т
д
е
л
а

 "
И
К

" 
-

 4
3

-5
7

-8
2

.

ТОО «AMANAT LOMBARD-D»
С 16.02.2022 г. по 28.02.2022 г. проводит торги невыку-

пленного залогового имущества во всех ломбардных пун-
ктах.             № 489

УСЛУГИ

 перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 7212 97 23 55, 8 705 191 05 17.

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Қарағанды жолдары» ЖШС Бірыңғай экологиялық порталда (https:// 

ecoportal.kz) Қарағанды облысы, Нұра ауданының жерлерінде М-42-72-(10а-
5б-3) блогының шекарасы шегінде орналасқан «Нуринский-1» учаскесінде кең 
таралған пайдалы қазбаларды барлау жоспарына ҚОҚ жобасын жария талқы-
лау нысанындағы қоғамдық тыңдаулар жүргізілетін туралы хабарлайды.

Өткізу мерзімі 22.02.2022 ж. - 09.03.2022 ж.
Белгіленіп отырған қызметтің бастамашысы - «Қарағанды жолдары» ЖШС, 

Қазақстан Республикасы, Қарағанды қ., Пригоды к-сі, 55/3 үй.
Құжаттаманы əзірлеуші - «Сарыарқа ЗемГеоПроект» ЖШС, Қазақстан Ре-

спубликасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Күмісбеков көшесі, 8/35.
Құжаттама Бірыңғай экологиялық порталда https://ecoportal.kz/ орналасты-

рылған.
Ескертулер мен ұсыныстар Бірыңғай экологиялық портал https://ecoportal.

kz/ арқылы қабылданады.
Жоспарланған қызмет туралы қосымша ақпаратты: saryarka.zemgeoproekt@

mail.ru, тел: 87071011409 арқылы алуға болады.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ТОО «Караганды жолдары» сообщает о проведении на Едином экологиче-

ском портале (https:// ecoportal.kz) общественных слушаний в форме публичных 
обсуждений проекта РООС к плану разведки общераспространенных полезных 
ископаемых на участке «Нуринский-1», расположенном на землях Нуринского 
района Карагандинской области, в пределах границ блока М-42-72-(10а-5б-3).

Срок проведения с 22.02.2022 г. - 09.03.2022 г.
Инициатор намечаемой деятельности - ТОО «Караганды жолдары», Респу-

блика Казахстан, г. Караганда, ул. Пригоды, 55/3.
Разработчик документации - ТОО «Сарыарка ЗемГеоПроект», Республика 

Казахстан, г. Нур-Султан, ул. Кумисбекова, 8/35.
Документация размещена на Едином экологическом портале https://

ecoportal.kz/
Замечания и предложения принимаются на Едином экологическом портале 

https://ecoportal.kz/
Дополнительную информацию о намечаемой деятельности можно полу-

чить: saryarka.zemgeoproekt@mail.ru, тел: 87071011409.              № 31

Городской отдел образова-
ния утвердил его 11 февраля. 
Он направлен на популяриза-
цию читательской грамотно-
сти, привитие любви к чтению 
книг, развитие читательского 
интереса и повышение языко-
вой культуры в рамках респу-
бликанского проекта «Оқуға 
кұштар мектеп».

В этот день во всех 12 шко-
лах города-спутника ставятся 
театральные постановки по 
популярным пьесам и произ-
ведениям известных класси-
ков. Героями сцены являются 
учителя, а зрителями - их уче-
ники. 

Инициатором нового празд-
ника стал руководитель город-
ского отдела образования Ни-
колай Онсович.

- Два года назад я в тече-
ние года находился в Поль-
ше, где обучался и проходил 
стажировку, - рассказал ав-
тор идеи. - Работал со шко-
лами и детскими садами и 
почерпнул там много идей, 

которые по возвращении до-
мой трансформировались под 
наши реалии. Так, однажды 
мне посчастливилось стать 
зрителем на большом город-
ском мероприятии - в парке 
со сцены преподаватели чи-
тали отрывки из книг всем 
собравшимся. Это было худо-
жественное чтение в образах 
- с использованием костю-
мов, интонацией, жестику-
ляцией. Целью мероприятия 
было заинтересовать участ-
ников чтением художествен-
ных произведений. Поэтому 
мы решили организовать та-
кие мероприятия и в наших 
школах. Несмотря на то что 
современный мир предлага-
ет нам массу альтернатив-
ных источников информации, 
книги по-прежнему остаются 
лучшими из них. Погружение 
должно происходить при ак-
тивном участии педагогов. 
Именно литературные вече-
ра создают творческую ауру, 
вносят в жизнь школы особое 

праздничное настроение, вво-
дят в мир поэзии. Используя 
различные методы в учебном 
и воспитательном процес-
се, можно добиться положи-
тельного результата, а значит 
способствовать становлению 
гармоничной личности.

Суть нового праздника в 
том, что именно педагоги в 
течение часа занимаются чте-
нием по ролям пьесы, выбран-
ной из школьной программы. 
Это некий симбиоз спектакля 
и правильного грамотного 
чтения. Преподаватели не 
только языка и литературы, но 
и других предметов не репети-

руют полноценную театраль-
ную постановку, а именно 
читают, держа в руках книги 
или распечатки произведений. 
Потому что главная задача - 
мотивировать учащихся боль-
ше читать. Зрителями стали 
учащиеся с пятого по девятый 
классы. 

Репертуар литературных ве-
черов 11 февраля этого года 
был разнообразен, в афише 
- спектакли отечественных, 
зарубежных и русских пи-
сателей. В их числе - «Два 
штрафных очка» С. Жунусо-
ва, «Соғады жүрек» М. Мақа-
таева, «Меня зовут Кожа» 
Б. Сокпакбаева, «Сказка об од-
ном зернышке» Г. Черноголо-
виной, «Три золотых зерна» 
С. Ильницкого, «8 любящих 
женщин» Р. Тома, «Летучий 
корабль» А. Белянина, по 
рассказам Н. Носова и бас-
ням И. Крылова. 

Дети, затаив дыхание, смо-
трели на героев сцены и не 
сразу узнавали в них своих 
педагогов, которые сменили 
строгую одежду на краси-
вые, яркие и разнообразные 
театральные костюмы. Ли-
тературные вечера прошли 
в теплой и дружеской обста-
новке, объединили педагогов 
и учеников в единое целое. 
Жалеют организаторы только 
о том, что из-за пандемии не 
смогли пригласить на празд-
ник родителей, чтобы и их 
заинтересовать в семейном 
чтении. 

- Помимо этого, в нашем 
городе третий год прово-
дится День театра, который 
мы приурочили к Дню бла-
годарности, - продолжает 
Николай Онсович. - 1 марта 
во всех школах показывают 
полноценные театральные 
постановки - с режиссурой, 
музыкой. Там обязательно 
участвуют 30% родителей, 
столько же учителей и 40% 
учащихся старших классов. 
Подготовка начинается за-
долго до определенной даты, 
демонстрируют спектакли 
для всей школы.

г. Шахтинск

КУЛЬТ ЗНАНИЙ

В главной роли - учителя

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование  родным и близким в связи с кончиной тружени-
ка тыла, Героя Социалистического Труда, полного кавалера знака 
«Шахтерская слава», почетного шахтера 

КУБАЙЧУКА Алексея Алексеевича

Карагандинский областной совет республиканского обществен-
ного объединения «Организация ветеранов» выражает искреннее 
соболезнование  родным и близким в связи с кончиной ветерана 
труда, бывшего председателя Карагандинского городского совета 
ветеранов 

МАКЕНОВА Казбека Даутбаевича

Карагандинский городской и районные советы ветеранов выража-
ют искреннее соболезнование семье, родным  и близким в связи с 
кончиной бывшего председателя Карагандинского городского фили-
ала РОО «Организация ветеранов»

МАКЕНОВА Казбека Даутбаевича

Светлана СВИЧ

В школах Шахтинска в этом году появился новый праздник - День проведения 
литературных вечеров «Афиша». 

ЛИТЕРАТУРНЫЕ 
ВЕЧЕРА СОЗДАЮТ 
ТВОРЧЕСКУЮ АУРУ, 
ВНОСЯТ В ЖИЗНЬ 
ШКОЛЫ ОСОБОЕ 
ПРАЗДНИЧНОЕ 
НАСТРОЕНИЕ, 
ВВОДЯТ В МИР 
ПОЭЗИИ. 

Карагандинский университет Казпотребсоюза объявляет конкурс на замещение 
вакантных должностей:

- доцент кафедры экономической теории и государственного и местного управления - 
требования: высшее образование по специальности, доктор РhD,  педагогический стаж 12 
лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры экономики и предпринимательства - требования: выс-
шее образование по специальности, магистр,  педагогический стаж более 19 лет - 2 ед.

- доцент кафедры менеджмента и инновации - требования: высшее образование по 
специальности, доктор PhD, доцент, педагогический стаж 30 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры менеджмента и инновации - требования: высшее об-
разование по специальности, доктор PhD, педагогический стаж 5 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры казахского языка и культуры Казахстана- требования: 
высшее образование по специальности, педагогический стаж 15 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры иностранных и русского языков - требования: высшее 
образование по специальности, педагогический стаж более 4 лет - 3 ед.

- заведующая кафедрой экологии и оценки - требования: высшее образование по специ-
альности, доктор химических наук, доцент, педагогический стаж 30 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры общеюридических и специальных дисциплин - требова-
ния: высшее образование по специальности, магистр, педагогический стаж более 8 лет - 3 ед.

- старший преподаватель кафедры товароведения и сертификации - требования: высшее 
образование по специальности, магистр, педагогический стаж 11 лет - 1 ед.

- заведующая кафедрой психологии, педагогики и социальной работы -требования: выс-
шее образование по специальности, кандидат педагогических наук, педагогический стаж 
26 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры психологии, педагогики и социальной работы - тре-
бования: высшее образование по специальности, кандидат педагогических наук, педагоги-
ческий стаж более 11 лет - 2 ед.

- старший преподаватель кафедры туризма и ресторанного дела - требования: высшее 
образование по специальности, магистр, педагогический стаж 8 лет - 1 ед.

- старший преподаватель кафедры финансов - требования: высшее образование по 
специальности, магистр, педагогический стаж более 6 лет - 2 ед.

- старший преподаватель кафедры цифровой инженерии и IT-Аналитики - требования: 
высшее образование по специальности, магистр, педагогический стаж более 9 лет - 2 ед.

- преподаватель кафедры маркетинга и логистики - требования: высшее образование по 
специальности, магистр, педагогический стаж 3 года - 1 ед.

- научный сотрудник научно-редакционного отдела  научно-исследовательского ин-
ститута экономических и правовых исследований - требования: высшее образование по 
специальности, магистр, педагогический стаж 7 лет - 1 ед.
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Члены редколлегии: 
С.А. Песнев (зам. гл. редактора), 
Н.Г. Азарова (зам. гл. редактора),
А.Ф. Круглова (отв. секретарь)
Регистрационное свидетельство 
№17803-Г от 23.07.2019 г., выданное Коми-
тетом информации Министерства информа-
ции и коммуникаций РК

Команда приняла участие в мужской 
квалификации на дистанции 500 метров. 
Спортсмены провели отличный старт - 
все три шорт-трекиста отобрались в 1/4 
финала. Денис Никиша, Адиль Галиах-
метов и Абзал Ажгалиев прошли в следу-
ющий круг напрямую: Галиахметов стал 
вторым во втором забеге. Никиша и Ажга-
лиев выиграли четвертый и шестой забе-
ги соответственно - казахстанцы остались 
в большой игре. Важнейшим днем для 
них стало 13 февраля, в рамках которого 
прошли четвертьфиналы, полуфиналы и 
финалы.

Лыжники 11 февраля провели индиви-
дуальную гонку с раздельным стартом на 
15 километров классическим ходом. Луч-
ший результат в команде принадлежит 
Виталию Пухкало. Он финишировал 25-
м. Евгений Величко в итоговом протоколе 
расположился на 40-м месте.

В свою очередь биатлонистка Галина 
Вишневская-Шепоренко выступила в 
женском спринте. Спортсменка на двух 
огневых рубежах допустила один про-

мах. В итоге завершила дистанцию на 52-м 
месте. Добавим, что Вишневская-Шепо-
ренко квалифицировалась в гонку пре-
следования, старт-лист которой соста-
вили 60 лучших биатлонисток по итогам 
спринта.

Завершали соревновательный день 
представители команды Казахстана по 
прыжкам на лыжах с трамплина. Они ста-
ли участниками квалификации прыжков с 
большого трамплина. Основной задачей 
являлось завершить отбор в числе 50-ти 
сильнейших. Однако Даниил Васильев и 
Сергей Ткаченко не прошли в основные 
соревнования. Васильеву не хватило со-
всем немного - он стал 51-м. Ткаченко фи-
нишировал с 54-м результатом.

12 февраля Казахстан был представлен 
в Пекине в трех видах спорта: лыжных 
гонках, биатлоне и конькобежном спорте. 
В лыжных гонках у женщин прошла эста-
фета 4×5 километров, в которой выступи-
ли Ксения Шалыгина, Ангелина Шурыга, 
Надежда Степашкина и Ирина Быкова. 
Сборная Казахстана заняла 15-е место с 

отставанием +7:34.4 от лидера. В биатлоне 
у мужчин прошел спринт на 10 киломе-
тров, в котором нашу страну представляли 
Александр Мухин и наш земляк Владислав 
Киреев из Темиртау. Мухин занял 49-е ме-
сто (1+0), уступив лидеру +2:36.8, Киреев 
- 77-е место (1+0) - +3:21.3. 

В конькобежном спорте у мужчин со-
стоялся финальный забег на дистанции 
500 метров - от Казахстана выступил Иван 
Аржаников. Он финишировал в тройке 
аутсайдеров, заняв 28-е место с отстава-
нием +1.50 от лидера.

13 февраля наши участники выступа-
ли в четырех видах спорта. Ближе всех к 

медали был шорт-трекист Абзал Ажгали-
ев: в финальном забеге на дистанции 500 
метров он показал четвертое время (40.88 
секунды) и не смог попасть в число призе-
ров. В финале В выступил Денис Никиша 
- он занял третье место (41.34 секунды). 
Адиль Галиахметов не попал ни в один из 
финалов.

В биатлоне у женщин прошла гонка пре-
следования на 10 километров, где высту-
пила Галина Вишневская-Шепоренко. Она 
заняла 52-е место (1+0+0+3) с отставани-
ем +7:01.0 от лидера. Также прошла гонка 
преследования на 12,5 километра у муж-
чин - Казахстан представлял Александр 

Мухин. Он финишировал 57-м (3+1+2+2) 
с отставанием от лидера +8:37.5.

В конькобежном спорте в финале на 
дистанции 500 метров выступила кара-
гандинка Екатерина Айдова. Она заняла 
20-е место, показав время 38.54 секунды. 
В интервью Olympic.kz конькобежка от-
метила, что недовольна результатом. При 
этом спортсменка выступает с травмой: 

- Конечно, я недовольна своим време-
нем. Вы же видите, какие результаты се-
годня показали? Есть над чем работать. 
Как я уже говорила, на «одной ноге» слож-
но бегать. Так что с моим травмирован-
ным коленом... Можно один раз обжечься 
и больше не выйти на старт. Поэтому мы 
в какие-то моменты пытаемся поберечь-
ся. Впереди 1000 метров. График очень 
насыщенный. И на этой дистанции шан-
сов больше. Там можно и поскользить. 
Колено беспокоит уже второй год. Бегаю 
практически на голом энтузиазме. Време-
ни лечить нет. Как спортсмен я для себя 
решила: если бегать, то надо бегать. Нет 
времени жаловаться. Как бы то ни было, я 
здесь, отобралась на Олимпийские игры. 
Остается только выступать.

В горнолыжном спорте у мужчин в ги-
гантском слаломе выступил Захар Кучин 
- в первой попытке он не сумел завершить 
спуск и выбыл из дальнейшей борьбы.

С 1948-го после окончания 
профессионального училища 
Я. Мусагалиев работал брига-
диром горнорабочих очистного 
забоя на карагандинской шахте 
№ 64/83. В 1960-м был назначен 
бригадиром комплексной брига-
ды. Во время восьмой пятилетки 
бригада, возглавляемая Яудой 
Мусагалиевым, добыла 38 тысяч 
тонн угля. С 1974-го по 1980 год 
был бригадиром комплексной 
бригады на шахте «Михайлов-
ская», в 1982-м получившей имя 
Тусупа Кузембаева. Избирался 
депутатом Верховного Совета 
СССР 9-го созыва, членом ЦК 
Компартии Казахстана. С 1980 
года трудился электрослесарем 
на шахте имени Кузембаева. 
Ушел из жизни в 2000-м.

Организаторами смотра приня-
то решение, что республиканский 
турнир по легкой атлетике теперь 
будет проводиться не только па-
мяти Яуды Мусагалиева, но и по-
гибших горняков нашего региона. 

В свое время здесь соревнова-
лись будущие участники Олим-
пийских игр Анна Тарасова 
(Сидней, 2000 г.), Гарифа (Муха-
медсадыкова) Куку (Сидней, 2000 
г.), Вячеслав Муравьев (Пекин, 
2008 г., Лондон, 2012 г.), Ольга 
(Блудова) Сафронова (Лондон, 
2012 г., Рио-де-Жанейро, 2016 г.), 
Александра (Кузина) Романова 
(Рио-де-Жанейро, 2016 г.). 

В первенстве приняли участие 
163 спортсмена 2005-2006 годов 
рождения из разных городов Ка-
захстана. Это Нур-Султан, Пе-
тропавловск, Кокшетау, Есиль. 
Нашу область представляли пре-
тенденты на медали из Сатпаева, 
Балхаша, Темиртау, Абая, Сарани, 
Шахтинска и Караганды.

С восьмидесятых годов минув-
шего века на каждый турнир при-
возит своих заслуживающих вни-
мания воспитанников и тренер 
Виктор Винокуров из села Сау-
малколь Северо-Казахстанской 
области. Он не сделал исключе-
ния и на этот раз. 

- Рассматриваю эти состязания 
как базовый старт на предстоя-
щий год. То, как мои дети здесь 
выступают, - это весомый показа-
тель, критерий. Впереди - чемпи-
онаты Казахстана. Нужно учесть, 
что в нашем селе нет ни манежа, 
ни стадиона. Мы приспособили 
для занятий по легкой атлетике 
игровой зал с деревянным покры-
тием. Сделали яму для прыжков 
в длину. Засыпали песком. Соо-
рудили сектор для прыжков в вы-

соту. Сначала он был самодель-
ным, теперь удалось заводской 
поставить. Тренируем порядка 
70 учеников. Наши воспитанники 
постоянно выигрывают чемпио-
наты Казахстана. Кристина Мо-
розова в 2018 году выступала на 
летних юношеских Олимпийских 
играх в Буэнос-Айресе. Максим 
Исаев имеет четыре высших до-
стижения Казахстана, участвовал 
в юношеских Олимпийских играх 
в Нанкине в 2014-м, - рассказыва-
ет Виктор Винокуров.

Участники боролись за побе-
ду в таких видах программы, как 
прыжки в высоту и длину, толка-
ние ядра, бег на 50, 300, 600, 1500, 
3000 метров, 50 м с барьерами и 
эстафеты. Каждый год рекорды 
обновляются.

- Чтобы бег «пошел», надо 
усердно тренироваться, - говорит 
легкоатлет Данил Попов из Кара-
ганды. - Занимаюсь этим видом 
спорта уже более пяти лет. Явля-
юсь воспитанником тренера Та-
мары Войтюк областной специа-
лизированной детско-юношеской 
спортивной школы олимпийского 
резерва легкой атлетики. Так-
же вхожу в состав юношеской 
сборной Казахстана. Выступаю в 
спринте, беге на 60 и 200 метров. 
Становился победителем между-
народного турнира в Нур-Султане.

Организаторы соревнований 
- управление физической куль-
туры и спорта Карагандинской 
области, ОСДЮШОР легкой ат-
летики, общественное объеди-
нение «Профсоюз угольщиков 
«Қорғау». К слову, первенство 
проходило в легкоатлетическом 
манеже им. К. Нуржанова. Оно 
длилось два дня. По итогам со-
ревнований на первую ступень 
пьедестала почета поднимались 
легкоатлеты Караганды, Сатпа-
ева, Петропавловска, Кокшетау 
и Темиртау. Высшие достиже-
ния мемориала показали кара-
гандинцы. Алина Чистякова из 
областной специализирован-
ной школы-интерната-колледжа 
олимпийского резерва им. А. 
Молдагуловой преодолела 50 ме-
тров с барьерами, показав время 
7.61. А Данил Попов пробежал 
50 метров за 6.11. Таким обра-
зом, они обновили рекорды этого 
республиканского турнира.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Виктор Поликарпов - заслу-
женный деятель Казахстана, 
академик Академии художеств. 
Получил музыкальное и художе-
ственное образование, начинал 
трудовую деятельность в художе-
ственно-производственных ма-
стерских Павлодара, являлся чле-
ном Союза художников РК. 

Одна из отличительных черт По-
ликарпова - это постоянный твор-
ческий поиск, желание открывать 
для себя новые техники изобрази-
тельного искусства и достигать в 
них мастерства. А ведь изначально 
Виктор Федорович был скрипачом 
- окончил Павлодарское музыкаль-
ное училище имени Чайковского 
по классу альта и даже препода-
вал музыку. Потом решил карди-
нально изменить свою жизнь и в 
1971 году окончил Алма-Атинское 
художественное училище имени 
Гоголя. Даже учась в музыкальном 
училище, Поликарпов не оставлял 
изобразительное искусство. Имен-
но в тот период он стал много 
рисовать карандашом, что в даль-
нейшем и определило основное 
направление его творчества - стан-
ковую графику. По окончании ху-
дожественного училища в 70-80-е 
годы Виктор Поликарпов, кроме 
станковой графики, занимался ху-
дожественным проектированием, 

декоративно-прикладным искус-
ством: резьбой по дереву, чекан-
кой, макраме. Многие его работы 
до сих пор составляют внутреннее 
убранство общественных поме-
щений Павлодара. В те же годы 
Поликарпов начинает работать в 
технике офорта, в которой в свое 
время преуспели Альбрехт Дюрер 
и Рембрандт.

Технически офорт очень сло-
жен, он требует специальных ма-
териалов, оборудования и навы-
ков. С виду все довольно просто 
- под специальный пресс кладут 
металлическую пластину с вы-
гравированным на ней рисунком 
и чистый лист бумаги, на который 
и производится оттиск изобра-
жения. Однако сделать гравюру 
на металле очень непросто. Для 
этого пластину покрывают кис-
лотоупорным лаком, на котором 
специальными инструментами 
процарапывают рисунок. Затем 
пластина помещается в кислоту, 
которая вытравливает металл в 
не защищенных от лака поверх-
ностях. После протравки лак счи-
щается и пластину покрывают 
краской, которую затем аккурат-
но стирают, чтобы она осталась 
только в протравленных кислотой 
углублениях. Пластину наклады-
вают на лист бумаги, помещают 

под пресс и делают оттиск. Это 
кропотливый труд, поэтому сейчас 
настоящих мастеров офорта в Ка-
захстане фактически не осталось. 

В свое время Поликарпов при-
нимал участие в качестве худож-
ника в экспедициях археологов 
Академии наук Казахстана на 
раскопках древнего городища От-
рар. Создал не одну серию графи-
ческих работ к произведениям и 
стихам казахских и русских писа-
телей. Для него, как он сам писал, 
любимый материал - карандаш. 

В 80-х годах Виктор Федорович 
открыл для себя творчество своего 
земляка - поэта Павла Васильева - 
и приступил к созданию серии ри-
сунков и офортов «К поэзии Павла 
Васильева». Эта поэтическая ли-
рика нашла отражение в полот-
нах Виктора Поликарпова. Поэт 
очень хорошо владел казахским 
языком, поэтому не просто пере-
водил казахских поэтов, а сам ис-
пользовал народный фольклор для 
создания своих стихов. Художник, 
познакомившись в 1980 году с его 
произведениями, был впечатлен 
и однажды сказал, что хочет сво-
ими картинами влюбить и других 
в поэзию Васильева. В течение 
долгого времени он обращался к 
тому или иному произведению, в 
результате чего и собралась кол-
лекция офортов, которая посвя-
щена земле, Прииртышью, людям, 
истории края. 

Гонка за медалью
Валентин ШИПУНОВ

Казахстанские атлеты на Олимпиаде в Пекине 11 февраля 
были представлены в четырех видах спорта. Наиболее 
успешно выступили наши шорт-трекисты.

В КОНЬКОБЕЖНОМ СПОРТЕ 
В ФИНАЛЕ НА ДИСТАНЦИИ 500 
МЕТРОВ ВЫСТУПИЛА КАРАГАНДИНКА 
ЕКАТЕРИНА АЙДОВА. 

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Обновление рекордов
Валентин КОНСТАНТИНОВ

Впервые турнир в честь легендарного горняка, Героя Социалистического Труда, кавалера 
знака «Шахтерская слава» Яуды Мусагалиева прошел в далеком 1976 году и стал 
традиционным.

РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
ТУРНИР ПО ЛЕГКОЙ 
АТЛЕТИКЕ ТЕПЕРЬ 
БУДЕТ ПРОВОДИТЬСЯ 
НЕ ТОЛЬКО ПАМЯТИ 
ЯУДЫ МУСАГАЛИЕВА, 
НО И ПОГИБШИХ 
ГОРНЯКОВ. 

Степная песнь

ТЕХНИЧЕСКИ 
ОФОРТ ОЧЕНЬ 
СЛОЖЕН, ОН ТРЕБУЕТ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ, 
ОБОРУДОВАНИЯ 
И НАВЫКОВ. 

Светлана СВИЧ

 В Темиртауском историко-краеведческом музее состоялось 
открытие персональной выставки павлодарского художника 
Виктора Поликарпова «Родительница степь», приуроченная 
к Году народного творчества и культурного наследия СНГ. 
Она организована представительством Россотрудничества 
в Казахстане.


